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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens e
chuva passageira. À noite, muitas
nuvens mas com tempo firme
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Rostos conhecidos
estão pintando 
no futebol goiano
Esportes 8

Dobradinha 
MDB e UB pode
se repetir em 2026
Candidato natural da base gover-
nista, Vilela tem vasto número de
partidos interessados em integrar
sua chapa. O União Brasil desponta
como o favorito deles. Política 2

O descompasso
de Roberto Naves
na reta final 
O prefeito de Anápolis, enfrenta
resistência na Câmara devido
a um projeto de suplementação
orçamentária.
Política 5

Juros drenaram 30% de toda
riqueza gerada em um ano 
Com a elevação dos juros básicos para 12,25% ao ano, o Copom gera im-
pactos profundos na economia brasileira: aumento de custos para
famílias e empresas, redução do consumo, desaceleração dos investi-
mentos e ameaça ao crescimento econômico e à geração de empregos.
O crédito mais caro deve agravar a inadimplência e intensificar os
desafios financeiros e econômicos no país. Ecônomica 4

Na GO-010, o trecho de 10,22
quilômetros recebeu cerca de
R$ 70 milhões de investimento
do Tesouro Estadual e faz parte
da ligação de Senador Canedo
com a capital. Cidades 10

t
Leia nas CoLunas

Xadrez: Se 2026 fosse hoje,

Marconi e Daniel Vilela se-

riam favoritos

Política 2

Esplanada: O PT quer impor

regras via Conselho do

Mercosul

Política 6

Jurídica: STJ: Não há custas

em embargos de terceiro

quando a embargada desiste

Cidades 10

Obras da GO-010
e GO-338 em
fase final

Saúde de Lula
coloca em xeque
estratégias para
eleição de 2026 
Especialistas consideram que,
dependendo do quadro de
saúde do presidente nos próxi-
mos anos, ele pode caminhar
para uma aposentadoria polí-
tica, o que causaria um impacto
significativo nos rumos da elei-
ção de 2026. Política 6

Caiado quebra
recorde e supera
governadores
O governador Ronaldo Caiado
alcançou 88% de aprovação, se-
gundo pesquisa do Instituto Ge-
nial/Quaest. Com isso, ele
caminha rumo ao isolamento no
rol de governadores mais bem
avaliados do País. Política 2

Marçal ameaça
Lula mais 
do que Caiado 
Pesquisa sugere que o empresá-
rio representa uma ameaça
maior ao presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) do que o go-
vernador Ronaldo Caiado
(União Brasil) e Michelle Bolso-
naro (PL).Os rumores de que ele
iria para o União Brasil têm ga-
nhado força desde o fim do mês
passado. Política 5

Deputados do 
PL têm cargos
mantidos no TRE 
O Tribunal Regional Eleitoral
de Goiás (TRE-GO) decidiu
manter a chapa do Partido Li-
beral (PL) na Assembleia Legis-
lativa de Goiás (Alego), após
julgamento sobre suposta
fraude na cota de gênero.
Política 7

Estado alcança
superávit de
US$ 6,3 bi na
balança de 2024
Goiás registrou um superávit
impressionante de US$ 6,3 bi-
lhões na balança comercial en-
tre janeiro e novembro de 2024,
de acordo com dados divulga-
dos pela Superintendência de
Comércio Exterior e Atração de

Investimentos Internacionais,
da Secretaria de Indústria, Co-
mércio e Serviços (SIC). O saldo
positivo é resultado de exporta-
ções no valor de US$ 11,4 bi-
lhões e importações somando
US$ 5,1 bilhões. Cidades 11

o Whatsapp é uma
ferramenta poderosa 

de conversão

Gabriella ibrahim

Opinião 3

o setor da educação 
em 2025: o futuro 

baseado em dados

Fátima maria Silva de Queiroz

Goiás é referência em
doadores de Medula

Embora o Estado seja referência no Centro-Oeste, a região
ainda enfrenta desafios, especialmente com a falta de di-
versidade genética no banco de dados. Cidades 9

Alexandre Paes/O HOje

Cristiano Oliveira/Goinfra



A aliança entre União Brasil e MDB em Goiás, liderada
pelo governador Ronaldo Caiado (União Brasil) e seu
vice, Daniel Vilela (MDB), pode se prolongar até 2030.
Daniel é o principal nome para a sucessão estadual e já
reúne apoio de partidos interessados em compor sua
chapa, com destaque para o União Brasil, que pode repetir
a dobradinha de sucesso com o MDB.

Entre os cotados para vice, Paulo do Vale (União Brasil),
prefeito de Rio Verde, desponta como favorito. Sua gestão
tem alta aprovação, com popularidade superior a 90%, e
sua base política se fortaleceu com a eleição de Wellington
Carrijo (MDB). A relevância de Rio Verde, maior cidade do
sudoeste goiano, também pesa a favor de Paulo.

Durante a inauguração de uma unidade do Sesi/Senai
em Rio Verde, Sandro Mabel (União Brasil) elogiou Paulo
e reforçou seu apoio à sua candidatura como vice de
Daniel Vilela. Outros nomes também são ventilados, es-
pecialmente prefeitos do entorno do Distrito Federal,
como Carlinhos do Mangão (PL), Doutor Lucas (União
Brasil) e Pábio Mossoró (MDB). Este último pode ganhar
força caso o MDB opte por uma chapa pura.

Além disso, a base caiadista deve lançar Gracinha Caiado,
atual primeira-dama, como candidata ao Senado Federal
em 2026. As articulações já delineiam o cenário político, en-
quanto Caiado se prepara para ser pré-candidato à presidência
da República. Com isso, as forças políticas se movimentam
para fortalecer a base governista nas eleições de 2026,
mirando na continuidade do grupo no Palácio das Esme-
raldas. (Thiago Borges, especial para O Hoje)
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Dobradinha 
MDB e UB pode 
se repetir na
disputa em 2026

Felipe Cardoso 

Uma pesquisa realizada
pelo Instituto Genial/Quaest
e divulgada na última quin-
ta-feira (12) revelou que o go-
vernador Ronaldo Caiado
(União Brasil) continua lide-
rando as pesquisas de apro-
vação entre os governadores
do Brasil. Com 88% de apro-
vação, Caiado consolidou-se
como um dos gestores mais
bem avaliados do país.

Essa alta aprovação é re-
sultado de investimentos vistos
como eficazes e aplicados em
áreas estratégicas. Em segu-
rança pública, o governo de
Goiás alcançou 71% de men-
ções positivas, destacando-se
como modelo nacional. Na edu-
cação, o percentual chegou a
70%, refletindo avanços signi-
ficativos. Além disso, a infra-
estrutura e mobilidade urbana
receberam 61% de aprovação,
indicando progresso.

Outras áreas também apre-
sentaram desempenho notá-
vel. Emprego e renda recebe-
ram 61% de avaliação positiva,
mostrando impacto positivo
na economia local. Já a habi-
tação alcançou 59% de apro-
vação, demonstrando signifi-
cativos avanços.

A pesquisa também avaliou

outros governadores. Ratinho
Jr. (PR) alcançou 81% de apro-
vação, seguido por Romeu
Zema (MG) com 64%, Tarcísio
de Freitas (SP) com 61% e Je-
rônimo Rodrigues (BA) e Ra-
quel Lyra (PE) com 54% cada.

O diretor da Quaest, Felipe
Nunes, destacou que Caiado é
um dos governadores mais
bem avaliados do país. A pes-
quisa ouviu 1.100 eleitores
goianos, com margem de erro
de 3 pontos percentuais. Esses
números confirmam a tendên-
cia de alta nos índices de apro-
vação do governador.

A pesquisa anterior, divul-
gada em abril, já apontava Caia-
do com 86% de aprovação. Ago-
ra, com 88%, ele reforça ainda
mais sua posição como líder
nacional. Figuras ligadas ao
alto escalão da base governista
consideram que a aprovação
ao governador Ronaldo Caiado
reflete seu compromisso com
o desenvolvimento goiano.

Os números da pesquisa
Genial/Quaest vem na esteira
de um outro estudo, revelado
pelo Instituto Paraná Pesquisas,
acerca da performance do go-
vernador goiano. O instituto
divulgou  balanço da aprova-
ção do governo na semana
passada. Os dados mostraram
que Caiado havia rompido a

marca dos  84,3%, o maior ín-
dice registrado pelo instituto
até o momento. 

O valor revela um cresci-
mento na aprovação em três
pontos percentuais se compa-
rado ao relatório do ano pas-
sado quando era 81,4%. Com
isso, Caiado é o governador
mais bem avaliado, de acordo
com a instituição. Ao todo, fo-
ram entrevistados 1.684 elei-
tores em 77 municípios do Es-
tado.Ainda sobre a pesquisa
do Instituto Paraná, os dados
mostram que Caiado possui
apenas 12,4% de desaprovação,
enquanto 3,3% da população
não soube ou não quis res-
ponder a pesquisa.

Mas não só. Dados da Real
Time Big Data também atestam
que o governador figura acima

dos 80% de aprovação. Em seu
último levantmento, o gestor
goiano contabilizou um total
de 83%  de aprovação.

Visão do gestor
Há uma semana, o gover-

nador concedeu uma entre-
vista exclusiva ao Grupo O
Hoje. Um dos temas abordados
foi justamente o fato do gestor
ter uma das administrações
mais bem avaliadas do País.
Questionado sobre as pesqui-
sas, Caiado atribuiu o respaldo
recebido pelo eleitorado a sua
gestão, que trabalha, segundo
ele, com base na superação de
metas, sempre “respeitando o
dinheiro público”. 

“Goiás assumiu uma posi-
ção, nos últimos seis anos, de
sempre superar metas com res-

peito ao dinheiro público, com
um secretariado qualificado, e
com isso trouxemos o equilíbrio
fiscal para o Estado – o que
ninguém acreditava. O estado
não tinha crédito algum, só era
noticiado nacionalmente por
escândalos de corrupção. Res-
gatar isso foi, talvez, a maior
vitória que nós obtivemos”.

O governador argumenta
que os objetivos foram alcan-
çados progressivamente. “Nada
acontece do dia para a noite”,
explica. Caiado afirma que foi
preciso priorizar alguns pontos,
como “resgatar o equilíbrio fis-
cal, cumprir os compromissos,
pagar e renegociar as dívidas
no Regime de Recuperação Fis-
cal (RRF)” e a partir disso, foi
possível ver a pujança do Esta-
do. (Especial para O Hoje)

Diretor da Quaest destacou que Caiado é um dos governadores mais bem avaliados do país

Nova rodada da pesquisa Genial/Quaest
revelou que o governador de Goiás conta
com 88% de aprovação entre os goianos

Se 2026 fosse hoje, Marconi 
e Daniel Vilela seriam favoritos

A máxima de que não existe cedo demais para
disputar cargo eletivo, tem sido cada vez mais ado-
tada como regra dos que se lançam na garimpagem
de votos ou aprovação do nome em convenção.
Mesmo que os pretendentes não se manifestem, o
fato de seus nomes serem lembrados pelo cida-
dão-eleitor, é um bom sinal. É isto que os institutos
de pesquisas capturam quando saem à campo para
aferir quem é quem “se a eleição fosse hoje”.

Embora 2026 aparentemente esteja distante, o
que não faltam são especulações sobre os possíveis
candidatos a governado em Goiás. O burburinho
sobre o tema deve ser ampliado depois que a pes-
quisa Genial/Quaest divulgada nesta quinta-feira
(12), apontou que, a preço de hoje, o ex-governador
Marconi Perillo (PSDB) teria 21% na intenção de
votos e o vice-governador Daniel Vilela (MDB) 19%,
empatados tecnicamente.

A avaliação do vice-governador Daniel Vilela, a
pesquisa mostra um cenário positivo, apesar da
distância do pleito. Para ele, os números revelam o
conhecimento do eleitor sobre possíveis candidatos.
No caso dele, que nunca foi eleito para o cargo de
governador, o possível adversário captado pela
Quaest, Marconi Perillo, empatado tecnicamente,
“ficou no poder por 16 anos e mesmo assim não se
destaca na pesquisa”, lembra o vice-governador.

Daniel pontua que a gestão do governador Ro-
naldo Caiado (União Brasil) segue bem avaliada
pelos goianos e no país. “Esse conhecimento vai se
refletir na decisão do eleitor quando chegar o mo-
mento da campanha”, crava Daniel. Como se trata
de uma sondagem distante do veredito das urnas,
a tendência é que este quadro mude.

Vanderlan arranca,
mas não chega

A Genial/Quaest também apresen-
tou os nomes de outros pretendentes
a disputar o Governo de Goiás em
2026. Como sempre, o senador Van-
derlan Cardoso (PSD) está entre os
favoritos com 8% das intenções de
votos. O problema é que ele tem ar-
rancada, mas não tem chegada e fica
pelo caminho. Na sequência vem a
deputada federal do PT, Adriana Ac-
corsi com 6%, e o senador Wilder
Morais (PL), com 5%. Outros 15%
estão indecisos, e 26% afirmaram que
pretendem votar nulo ou em branco.

Livre da cassação
O mandato dos deputados estaduais

do PL, Eduardo Prado do Prado, Paulo
Cezar Martins e do Major Araújo, foi
mantido pelo TRE de Goiás no julga-
mento desta quinta-feira (12). A ação
foi proposta pela Federação PSOL-
Rede, União Brasil e MDB além candi-
datos que disputaram o pleito que pe-
dia a cassação dos mandatos dos de-
putados por não cumprimento da Lei
Eleitoral que exige uma cota mínima
de 30% de candidaturas femininas.

Senhora social
Primeira-dama de Goiás, Gracinha

Caiado, ‘”a face social” do governo de
Ronaldo Caiado (União), entrega nesta
sexta-feira (13) por meio do Goiás So-
cial, Agehab e a Seinfra, o sorteio de
famílias para 42 casas a custo zero
em Bela Vista de Goiás.

Naves conseguiu
Depois de muita negociação, idas

e vindas, o prefeito de Anápolis até
31 de dezembro, Roberto Naves (REP),
conseguiu aprovar na Câmara de Ve-
readores a suplementação orçamen-
tária de R$ 153 milhões para pagar
servidores serviços de saúde. (Espe-
cial para O Hoje)

Caiado quebra novo recorde 
e supera cinco governadores 

Vaga de vice de Vilela pode resultar em nova chapa entre os partidos

Camila Hermes/Agencia RBS
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OPInIãO n 3

O setor da educação em 2025:
o futuro baseado em dados

Gabriella Ibrahim

No dia a dia da advocacia, saber conduzir
uma conversa estratégica com um potencial
cliente é uma habilidade essencial para quem
deseja fortalecer sua presença no mercado e fe-
char mais negócios. Um método prático e eficaz
de comunicação para melhorar a conversão de
clientes é o WhatsApp.

O primeiro contato é crucial. Comece a con-
versa de forma empática e genuína. O objetivo
aqui é ouvir o cliente mais do que falar, para
entender suas reais necessidades antes de apre-
sentar qualquer solução. Essa abordagem aco-
lhedora permite que o cliente se sinta à vontade
para compartilhar suas preocupações, criando
um ambiente de confiança.

Após abrir o diálogo, procure identificar não
só o problema direto, mas também as questões
subjacentes que podem impactar a escolha pela
sua solução. Quanto mais você entender sobre o
que o cliente precisa, mais assertiva será a sua
proposta. Essa fase de investigação ajuda a cons-
truir uma narrativa sólida e mostra que você
compreende as necessidades do cliente, o que
torna sua solução mais relevante.

Não se esqueça de direcionar o cliente ao fe-
chamento. Aqui, é importante fazer perguntas
que ajudem o cliente a refletir sobre a real ne-
cessidade de sua atuação. Uma técnica eficaz
para essa etapa é o método SPIN (Situação, Pro-
blema, Implicação e Necessidade de Solução),
que permite que o cliente perceba, por si mesmo,
o valor da sua ajuda.

Na hora de apresentar sua proposta, é essencial
que a explicação seja clara e que o valor do seu
serviço seja comunicado de forma objetiva. Muitos
clientes não conseguem avaliar o serviço jurídico
como nós, advogados, então cabe a você destacar
os benefícios de forma simples, mas estratégica.

Organize a proposta visualmente, com os prin-
cipais pontos e valores de forma clara. Quanto
mais objetivo e transparente você for, maior será
a percepção de valor.

Lembre-se de que é natural que o cliente
levante objeções, seja sobre o preço ou a necessi-
dade do serviço. Antecipe-se e prepare respostas
para as objeções mais comuns.

Depois de apresentar a proposta e esclarecer
as dúvidas, é hora de buscar o fechamento. Se o
cliente ainda não estiver pronto para fechar, o
follow-up será essencial. Acompanhe-o de perto,
mas sem pressionar; mantenha-se disponível e
acessível para que ele sinta segurança em fechar
com você quando estiver pronto.

Portanto, conduzir uma comunicação estra-
tégica no WhatsApp é
uma forma poderosa
de transformar conver-
sas em contratos fecha-
dos. Ao seguir essas eta-
pas de abertura, inves-
tigação, direcionamen-
to, oferta e follow-up,
você constrói uma re-
lação sólida e prepara
o terreno para fechar
mais negócios.

Fátima Maria Silva de Queiroz

Com o avanço de tecnologias como o Big Data,
capaz de analisar grandes quantidades de dados,
o setor da educação se encontra diante de uma
transformação significativa que deve ganhar força
em 2025. A aplicação estratégica de dados em es-
colas e em universidades promete personalizar o
aprendizado, melhorar a gestão educacional e re-
duzir desigualdades, criando um ambiente mais
inclusivo e eficaz. Assim, de acordo com um estudo
da Mordor Intelligence, o mercado de Big Data
deve atingir o marco de US$ 745,15 bilhões até
2030, reforçando o potencial dessa tecnologia
para revolucionar a educação nos próximos anos.

Uma das grandes tendências para 2025 é o uso
de dados para personalizar a experiência de
aprendizagem dos estudantes. Ferramentas de
análise preditiva serão capazes de identificar pa-
drões de comportamento e prever o desempenho
dos estudantes, permitindo intervenções precoces
para evitar a evasão ou a queda de rendimento.
As plataformas de aprendizado adaptativo, que
ajustam o conteúdo em tempo real com base no
progresso dos jovens, já estão ganhando popula-
ridade e devem ser amplamente utilizadas em es-
colas nos próximos anos.

Nesse contexto, dados como desempenho aca-
dêmico, preferências de aprendizagem e até
mesmo interações em plataformas digitais serão
cada vez mais relevantes para adaptar currículos
e métodos de ensino de forma personalizada, oti-
mizando o potencial de cada estudante. Com esse
nível de customização, as instituições poderão
oferecer um ensino mais direcionado e que atenda
às necessidades individuais, proporcionando maior
eficiência de aprendizagem.

Outra área que será profundamente impactada
pela análise de dados é a avaliação do desempenho
de professores e gestores escolares. Contando com
dashboards analíticos e relatórios de desempenho,
será possível monitorar a eficácia das estratégias
pedagógicas e identificar áreas que precisam de me-
lhorias. O feedback em tempo real, gerado por essas
ferramentas, permitirá ajustes imediatos no ensino,
potencializando os resultados dos estudantes.

Soluções como Tableau, Google Data Studio ou
Power BI já auxiliam a transformar dados com-
plexos em insights visuais de fácil compreensão
e, de agora em diante, serão cada vez mais essen-
ciais para a interpretação das informações cole-
tadas. A utilização de Machine Learning também
deve se expandir, ajudando a prever resultados
educacionais e a otimizar as abordagens pedagó-
gicas de forma proativa.

Nesse sentido, as escolas que adotarem uma abor-
dagem orientada por dados poderão utilizar essas
informações não apenas para melhorar a performance
de seus docentes, mas também para criar planos de
desenvolvimento personalizados para cada professor,

aprimorando a qualidade do ensino.
Uma das promessas mais transformadoras do

uso de dados na educação é a capacidade de
reduzir desigualdades e promover a inclusão. Isso
porque a análise de dados permite identificar la-
cunas no desempenho de estudantes de diferentes
contextos socioeconômicos, facilitando a criação
de estratégias específicas para atender às neces-
sidades desses grupos.

Por exemplo, ao analisar a frequência de faltas,
notas e participação em atividades, os educadores
podem identificar estudantes que estão em des-
vantagem e oferecer suporte adicional para garantir
que todos tenham as mesmas oportunidades.

Além disso, a personalização de materiais di-
dáticos, adaptados com base nos dados, pode
ajudar a criar um ambiente de aprendizado mais
inclusivo, em que estudantes com diferentes estilos
de aprendizagem ou dificuldades específicas são
atendidos de forma adequada.

Embora o uso de dados na educação traga gran-
des benefícios, ele também levanta importantes
questões éticas e de privacidade. Por isso, a proteção
dos dados pessoais dos estudantes deve ser uma
prioridade para as instituições de ensino.

É necessário garantir que os dados sejam ar-
mazenados de maneira segura e que apenas pes-
soas autorizadas tenham acesso a essas informa-
ções. A transparência no uso dos dados também é
fundamental; pais e estudantes devem ser infor-
mados claramente sobre como os dados serão
utilizados e quais medidas de segurança estarão
em vigor. Caso contrário, o uso inadequado dessas
informações pode levar à discriminação e à criação
de estereótipos negativos, o que torna essencial o
desenvolvimento de políticas rigorosas e uma cul-
tura de uso ético e responsável dos dados.

Nesse cenário, para coletar, armazenar e utilizar
grandes volumes de dados de forma eficiente, as es-
colas precisam se preparar. Isso inclui investimentos
em infraestrutura tecnológica, como servidores ro-
bustos e sistemas de gerenciamento de dados, além
de treinamentos contínuos para capacitar professores
e gestores na análise e interpretação de dados.

As tendências de dados para a educação em
2025, portanto, apontam para um futuro promissor,
marcado por um sistema de ensino cada vez mais
personalizado, inclusivo e eficiente. As escolas que
abraçarem essas mudan-
ças e investirem em tec-
nologias de análise de da-
dos estarão à frente, não
apenas oferecendo uma
experiência educacional
mais rica, mas também
promovendo um am-
biente mais colaborativo
e responsivo às necessi-
dades dos estudantes, fa-
miliares e educadores.

Gabriella Ibrahim é advo-
gada contratualista

Fátima Maria Silva de Quei-
roz é Analista de Dados 

O Whatsapp é uma ferramenta
poderosa de conversão
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Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quan-

tidade de mulheres mortas simplesmente por
serem mulheres e me policiado para conter meus
sentimentos machistas em relação a minha esposa.
Não quero virar estatística. Essas mortes comple-
tamente evitáveis se tornam uma lição para mim,
que é a de que minha mulher não é minha pro-
priedade. Ficaria muito triste se nos separássemos,
mas matá-la por não querer que ninguém mais a
tenha, seria um absurdo. Uma pena que esses as-
sassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

Escravidão doméstica
Triste a realidade de trabalho escravo de pes-

soas dentro das casas e apartamentos das cidades
brasileiras. Mais trágico saber que esses traba-
lhadores estão próximos de nós, apenas separados
por muros e muitas vezes por uma parede apenas,
o que se torna mais difícil de se acredita que tal
pessoa está sendo vítima de um trabalho análogo
à escravidão. São no geral mulheres, que chegam
nas casas de famílias “acolhidas” ainda crianças
vindas de ambientes carentes de tudo, na espe-
rança de terem teto, comida e frequentar a escola.
Porém, o que seria um sonho é na verdade um
pesadelo. Denuncie!

Maria Beatriz
Goiânia

{
Pablo Marçal

promete novo

desafio a

Popó: ‘Pra

que tomar

porrada na

cabeça?”
Pablo Marçal lançou neste ano, du-
rante um leilão beneficente de Ney-
mar, um desafio para enfrentar
Acelino Popó Freitas no Boxe. O duelo
foi aceito pelo tetracampeão mun-
dial, mas ainda não há uma data para
acontecer – apesar de ser aguardado
pelas partes para ser realizado em
2025, no Fight Music Show.

@jornalohoje
um caso de violência doméstica foi regis-
trado na madrugada desta quinta-feira
(12), no Setor de Chácaras, em Jaraguá, ci-
dade a 104 km de Goiânia. um homem de
53 anos foi preso após tentar matar sua es-
posa, de 60 anos, utilizando um facão. rea-
giu com emoji de raiva a leitora.

Solange Sol (@solnem94)

@ohoje
o presidente do Partido liberal (Pl), val-
demar Costa Neto, e o ex-assessor do ex-
presidente Jair bolsonaro, coronel
marcelo Câmara, prestarão depoimento
na tarde desta quinta-feira (12) à Polícia
Federal (PF). os dois são investigados no
âmbito das apurações sobre o planeja-
mento de um golpe de estado que resul-
tou na invasão e depredação das sedes
dos três Poderes, no dia 8 de janeiro de
2023. Curtiu a publicação a leitora.

Léa Neri (@leaneri)
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A pancada anunciada na quarta-feira,
11, pelo Comitê de Política Monetária (Co-
pom), quando decidiu elevar os juros básicos
de 11,25% para 12,25% ao ano, vai certa-
mente contribuir para esfriar a economia,
desviando recursos que poderiam ajudar
empresas e famílias a pagar suas contas,
elevar seu nível de consumo, satisfazendo
suas necessidades mais imediatas, além de
desaquecer o ritmo de avanço do emprego
nos próximos meses e estancar o investi-
mento privado diante da ausência de pers-
pectiva de crescimento mais duradouro da
atividade econômica. Entre outros efeitos,
o encarecimento dos custos do crédito terá
impactos sobre a renda disponível das fa-
mílias e sobre o caixa das empresas, po-
dendo conduzir a novo ciclo de inadim-
plência diante da redução de sua capacidade
de honrar compromissos financeiro.

Segundo dados do Banco Central (BC),
a dívida ampliada de pessoas jurídicas e
das famílias saiu, respectivamente, de
R$ 5,499 trilhões e R$ 3,709 trilhões em
outubro do ano passado para, na mesma
sequência, perto de R$ 6,311 trilhões e
R$ 4,152 trilhões, o que correspondeu a
um crescimento de 14,9% no estoque de
crédito contratado pelas empresas e de
12,06% para as famílias. As taxas de juros
recuaram de 19,8% para 19,0% ao ano
no caso das pessoas jurídicas, baixando
de 34,2% para 32,4% para as famílias.

Numa conta aproximada, que considera
as mesmas estatísticas, pode-se estimar que
os juros pagos pelas empresas consumiram
R$ 1,199 trilhão nos 12 meses terminados
em outubro deste ano, o que representou
um aumento de 10,3% frente a uma despesa

de R$ 1,088 trilhão nos 12 meses imediata-
mente anteriores. O orçamento das famílias,
por sua vez, sofreu impacto de R$ 1,345 tri-
lhão entre novembro de 2023 e outubro
deste ano, o que se compara com R$ 1,267
trilhão nos 12 meses anteriores, numa va-
riação nominal de 6,2%. Ainda nos mesmos
períodos, os juros pagos pelo conjunto do
setor público avançaram de R$ 720,108 bi-
lhões, perto de 6,71% do PIB, para R$ 869,321
bilhões, alcançando 7,57% das riquezas ge-
radas pela economia brasileira nos 12 meses
encerrados em outubro passado.

Transferência de renda
A soma geral mostra que os juros impostos

pela política insana do BC a toda a economia
subiram quase 11% em um ano, saindo de
R$ 3,075 trilhões, em valores aproximados,
para R$ 3,413 trilhões. Isso significa que os
juros drenaram do lado real da economia
qualquer coisa em torno de 29,7% do PIB. E
essa fatia vem crescendo quando se considera
que, até outubro do ano passado, a partici-
pação das despesas com juros no produto
total havia se aproximado de 28,7% do PIB.
Mais claramente, a política de juros permitiu
a transferência do lado real da economia
para algumas centenas de milhares de ren-
tistas de alguma coisa correspondente a
quase 30% de toda a riqueza produzida pela
economia brasileira. Em outra conta, apenas
os juros pagos pelo setor público superam
em quase três vezes o valor somado das
despesas com abono salarial, os benefícios
de prestação continuada e com o Bolsa Fa-
mília, que chegaram a R$ 304,937 bilhões
entre novembro do ano passado e outubro
deste ano, correspondendo a 2,66% do PIB.

2 Ainda na área pública,
pode-se esperar novos au-
mentos das despesas com ju-
ros, que hoje já respondem
por mais de um quarto dos
gastos totais do governo cen-
tral, incluindo aqueles de ca-
ráter financeiro. Qualquer
tipo de “ajuste fiscal”, neste
cenário, será insuficiente para
compensar os desequilíbrios
gerados pela “gastança” dos
juros. Como já anotado neste
espaço, os dados oficiais, atua-
lizados mensalmente pelo BC,
retratam o estrago causado
por juros excessivamente ele-
vados, que colocam o Brasil,
atualmente, na segunda po-
sição entre as economias com
as maiores taxas reais de juros
do planeta.
2 Entre setembro de 2022
e o mesmo mês deste ano, o
saldo da dívida bruta do go-
verno geral, somando União,
Estados, prefeituras e estatais,
aumentou 24,36% em valores
nominais, saindo de R$ 7,262
trilhões, algo como 74,15%
do Produto Interno Bruto
(PIB), para R$ 9,032 trilhões,
aproximando-se de 78,64%
do PIB. Registrou-se uma va-
riação, portanto, de pouco
mais do que R$ 1,769 trilhão
no período considerado. To-
mando o mesmo intervalo,
os juros acrescentados ao es-
toque da dívida pública so-
maram qualquer coisa ao re-
dor de R$ 1,735 trilhão. Esse
tipo de despesa, portanto, foi
responsável por 98,07% do
crescimento da dívida, cená-
rio que tende a piorar daqui
para frente.
2 As emissões líquidas de
títulos destinados a financiar

o endividamento crescente,
no entanto, ficaram em ter-
reno negativo – quer dizer, o
valor dos papéis recomprados
pelo governo foi superior ao
valor dos títulos públicos ven-
didos ao mercado, numa di-
ferença de R$ 22,180 bilhões.
Em outros termos, não fosse
o pagamento de juros e ou-
tros ajustes (especialmente
por conta do impacto do câm-
bio sobre títulos transacio-
nados pelo Brasil no exterior),
a dívida teria sido reduzida.
2 O encarecimento do cré-
dito tenderá a esfriar a ativi-
dade econômica nos setores
que mais dependem de em-
préstimos e financiamentos,
especialmente, no caso do
comércio de bens, para aque-
les produtos de maior valor
unitário, a exemplo de veí-
culos, eletroeletrônicos e mes-
mo materiais de construção.
Como a economia funciona
como um sistema de vasos
comunicantes, a perda de fô-
lego em segmentos relevantes
tenderia a espalhar o esfria-
mento para outras áreas da
economia, derrubando a ve-
locidade de crescimento do
consumo, da produção e do
emprego, afetando dupla-
mente a renda das famílias
ao final – com o aumento na
transferência de rendimentos
para o setor financeiro, por
meio de juros mais altos, e
com menor avanço das con-
tratações, o que pressionaria
os salários para baixo.
2 Os dados da pesquisa do
comércio realizada pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE), na série
de dados dessazonalizados,

quer dizer, com a exclusão
de eventos e fatores que sem-
pre ocorrem nas mesmas
épocas todos os anos, mos-
traram evolução de 0,4% em
outubro, diante de setembro,
para varejo convencional em
todo o País, com variação de
0,9% para o varejo ampliado. 
2 Em Goiás, o setor vare-
jista cresceu 1,1% na mesma
comparação, mas o varejo
amplo, com inclusão de redes
de atacarejo, concessionárias
de veículos e motos e lojas
de material de construção,
recuou 0,9%. Nesta área, a
pesquisa havia apontado que
de 2,4% em agosto, parcial-
mente compensada pelo
avanço de 1,1% em setembro,
sempre em relação aos meses
imediatamente anteriores.
Comparadas a outubro do
ano passado, as vendas cres-
ceram 8,1% no varejo mais
tradicional e 8,3% no comér-
cio ampliado.
2 Hiper e supermercados e
concessionárias de veículos
responderam por quase 52,9%
do aumento das vendas no
País neste ano, até outubro.
No primeiro segmento, o de-
sempenho das vendas está li-
gado diretamente ao compor-
tamento da renda das famílias
e das transferências do go-
verno federal por meio de
programas sociais – ambos
afetados negativamente pela
alta de juros e pelo ajuste
fiscal que tramita no Congres-
so. O segundo segmento de-
pende em larga media do vo-
lume e do custo do crédito,
que tende a subir, reagindo
ao aumento dos juros básicos.
(Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Juros drenaram quase 30% de 
toda riqueza gerada em um ano

BALANÇO

Econômica
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EXPRESSA

Alexandre Paes

Goiás registrou um superávit impressionante de US$
6,3 bilhões na balança comercial entre janeiro e novembro
de 2024, de acordo com dados divulgados pela Superin-
tendência de Comércio Exterior e Atração de Investi-
mentos Internacionais, da Secretaria de Indústria, Co-
mércio e Serviços (SIC). O saldo positivo é resultado de
exportações no valor de US$ 11,4 bilhões e importações
somando US$ 5,1 bilhões, consolidando o estado como
um dos principais polos comerciais do Brasil.

A performance de Goiás está acima da média nacional.
A balança comercial do Brasil no mesmo período teve
um superávit de US$ 7 bilhões, com exportações de US$
28 bilhões e importações de US$ 20 bilhões. Em compa-
ração, Goiás, com um volume de exportações menor,
obteve um desempenho relativo superior, destacando-
se no contexto da economia brasileira.

O estado tem se destacado no mercado externo, es-
pecialmente pela exportação de produtos do agronegócio.
A soja é o principal item exportado por Goiás, represen-
tando 52,96% das exportações totais do estado. A carne
(17,38%), ferroligas (7,02%) e o açúcar (6,75%) completam
a lista dos principais produtos enviados para o exterior.
A China continua sendo o principal destino das expor-
tações goianas, absorvendo 48,22% de todo o volume
exportado, seguida de outros países como Estados Unidos
e Alemanha, com destaque para a forte presença do
país asiático nas transações.

A diversificação das exportações, que inclui não
apenas produtos agrícolas, mas também industrializados
como ferroligas, tem sido vista como um fator positivo
para a sustentabilidade econômica do estado. A Secretaria
de Indústria, Comércio e Serviços de Goiás (SIC), por
meio de seu titular, Joel de Sant'Anna Braga Filho, res-
saltou a importância do crescimento das exportações e
importações para fortalecer a economia local. “Os dados
das indústrias goianas que exportam e importam estão
crescendo, o que contribui para o fortalecimento da
economia do estado e sua posição no comércio exterior”,
afirmou o secretário.

Cidades e Setores em Destaque
O município de Rio Verde, na região sudoeste de

Goiás, se destaca como o maior exportador do estado,
com um volume de US$ 3 bilhões, o que representa
28,65% do total das exportações. O setor agropecuário,
com foco na soja e na carne, é um dos principais res-
ponsáveis por esse resultado. Em seguida, os municípios
de Jataí e Mozarlândia aparecem como grandes contri-
buintes para o superávit comercial, com exportações de
US$ 1 bilhão e US$ 615,7 milhões, respectivamente.

Por outro lado, Anápolis, a maior cidade do estado
em termos econômicos e industriais, concentra 43,87%
das importações goianas. As importações, que somaram
US$ 5,1 bilhões, são compostas principalmente por bens
de capital, produtos eletrônicos e máquinas. A Alemanha
e os Estados Unidos, além da China, são os principais
fornecedores do estado.

Economistas avaliam positivamente os números apre-
sentados por Goiás. A economista Luciana Alves, pro-
fessora da Fundação Getulio Vargas (FGV), comenta que
o superávit de US$ 6,3 bilhões é reflexo de uma estrutura
econômica sólida, que se destaca pela produção agroin-
dustrial e pela competitividade das indústrias goianas.
“O estado tem uma economia diversificada, com forte
presença de produtos de valor agregado, como as ferro-
ligas. Isso ajuda a proteger a economia goiana de oscila-
ções bruscas nos preços das commodities”, analisa.

No entanto, a analista faz um alerta sobre a concen-
tração das exportações em um único mercado, a China.
"Embora a China seja um parceiro estratégico e funda-
mental, há o risco de uma dependência excessiva de um
único destino. Diversificar os mercados é crucial para
mitigar riscos externos, como mudanças políticas ou
desaceleração econômica de um parceiro comercial",
explica Alves.

Já o economista Carlos Kawall, ex-diretor de Política
Econômica do Banco Central, vê o superávit como uma
grande vantagem para a economia goiana. Para ele,
Goiás tem um potencial significativo para expandir
ainda mais suas exportações, especialmente ao fortalecer
seus laços com novos mercados, além de continuar
avançando na agregação de valor a seus produtos. “A
competitividade das empresas goianas e sua capacidade
de se adaptar às mudanças do mercado global são
pontos positivos que ajudam a garantir o sucesso no co-
mércio exterior”, conclui Kawall. (Especial para O Hoje)

A soja é o principal item exportado por Goiás, 
representando 52,96% das exportações totais do estado

A Fundação de Amparo à
Pesquisa do Estado de Goiás
(Fapeg), lançou um edital para
a seleção de 15 bolsistas na área
de inovação tecnológica e in-
dustrial. As bolsas, que podem

chegar a R$ 5,2 mil mensais,
são destinadas a profissionais
que atuarão em projetos em
áreas estratégicas do Senai
Goiás, como o Instituto Senai
de Tecnologia em Alimentos e

Bebidas, o Instituto Senai de
Tecnologia em Automação e a
Faculdade Senai Roberto Man-
ge. O valor total do investimento
é de até R$ 1,56 milhão. (Renata
Ferraz, especial para O Hoje)

Goiás alcança
superávit 
de US$ 6,3 bi na
balança de 2024

Tony Oliveira/CNA
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Francisco Costa

Em política, tudo muda
muito rápido e, não por acaso,
dizem que pesquisa é momen-
to. Nesse contexto, hoje, o em-
presário goiano Pablo Marçal
(PRTB) seria uma ameaça
maior ao presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) na dis-
puta pelo Planalto do que o
governador Ronaldo Caiado
(União Brasil).

O cenário fica mais visível
diante da pesquisa
Genial/Quaest, divulgada nesta
quinta-feira (12), que não tem
o ex-presidente Jair Bolsonaro
(PL) na disputa - atualmente,
inelegível. Marçal aparece com
18%, enquanto o governador
de Goiás, 3%. Os números mos-
tram, contudo, que a melhor
colocada contra o petista seria
a ex-primeira-dama Michelle
Bolsonaro (PL), com 21%.

Outros que aparecem são
o governador de São Paulo,
Tarcísio de Freitas (Republi-
canos), 17%, e os governado-
res Ratinho Júnior (PSD), do
Paraná, com 7%; e Romeu
Zema (Novo), de Minas Gerais,
com 4%. Ao todo, 21% não
responderam. 

Em cenários de segundo
turno, Lula venceria Tarcísio
por 52% a 26%, Marçal por
52% a 27% e Caiado por 54%
a 20%. Mesmo que Bolsonaro
estivesse na disputa, o resul-
tado seria favorável ao petista,
com 51% a 35%. Ao todo, fo-
ram 8.595 entrevistas presen-
ciais com eleitores de 16 anos

ou mais. A margem de erro
estimada é de 1 ponto per-
centual e o nível de confiança
é de 95%.

O levantamento testou, in-
clusive, o nome do ministro
da Fazenda, Fernando Haddad,
contra os mesmos nomes em
segundo turno. Ele venceria
também os quatro: Bolsonaro
(42% a 35%), Tarcísio (44% a
25%), Marçal (42% a 28%) e
Caiado (45% a 19%).

Marçal e o União Brasil
Com os números favoráveis

a Marçal, os rumores de que
ele iria para o União Brasil
têm ganhado força desde o
fim do mês passado. O goiano
foi candidato a prefeito de São
Paulo e por pouco não foi ao
segundo turno. Recentemente,
ele declarou que “as conversas
estão em aberto, falta aparar
algumas arestas”, indicando
que a negociação existe e pode
se concretizar.

É preciso dizer que a ques-
tão Marçal no União Brasil ain-

da depende de processos que
o tornem inelegível. Um dos
casos que pode impedi-lo de
concorrer ao Planalto em 2026
foi a divulgação de laudo mé-
dico falso contra Guilherme
Boulos (PSOL) para tentar as-
sociar o então candidato à pre-
feitura de São Paulo ao uso de
drogas. A publicação ocorreu
na véspera do primeiro turno
das eleições.

Porém, a postura de Pablo
Marçal em São Paulo mostrou
que a direita vai além do ex-
presidente Jair Bolsonaro. O
empresário evidenciou com-
petitividade e quase foi ao se-
gundo turno, apesar dos par-
cos recursos do PRTB, partido
que é filiado.

Na campanha pela prefei-
tura de São Paulo, Pablo flertou
com o apoio de Bolsonaro –
que nunca aconteceu. O ex-
presidente caminhou, de forma
tímida, com o prefeito reeleito
Ricardo Nunes (MDB). Porém,
as rusgas com o clã Bolsonaro
foram além de um “não” para

o goiano. Os desentendimentos
envolveram, também, os filhos
de Bolsonaro – sobretudo Car-
los e Eduardo.

O desentendimento levou
Marçal a não declarar apoio a
ninguém no segundo turno em
São Paulo e cobrou que Bolso-
naro pedisse desculpas publi-
camente pelos conflitos.

Caiado inelegível?
O governado de Goiás en-

frentou um desgaste nessa se-
mana com a condenação, em
primeiro grau (ou seja, cabe
recurso e não é aplicada ime-
diatamente), com inelegibili-
dade de oito anos por abuso
de poder político - a mesma
que cassou o prefeito eleito
Sandro Mabel (União Brasil).
O motivo seriam jantares com
lideranças políticas no Palácio
das Esmeraldas, em 7 e 9 de
outubro. 

Todavia, os advogados do
governador minimizam. Eles
afirmam que "o evento apu-
rado na ação, ocorrido na re-

sidência oficial do Governa-
dor, teve como propósito ho-
menagear os vereadores elei-
tos em Goiânia e iniciar uma
relação institucional entre o
Executivo Estadual e o Legis-
lativo Municipal”. 

Para eles, “as atividades
eleitorais relacionadas ao plei-
to municipal de 2024 foram
realizadas fora do Palácio das
Esmeraldas, nas ruas ou na
sede do partido político dos
candidatos, respeitando a le-
gislação eleitoral. A defesa,
portanto, reafirma que não
houve ilícito eleitoral, ou qual,
se tivesse ocorrido, ensejaria,
no máximo, a aplicação de
uma multa”.

Na avaliação de juristas,
um recurso pode dar um re-
sultado positivo na Justiça ao
governador e ao prefeito elei-
to. Contudo, a notícia ganhou
destaque nacional. E essa não
é a mídia que Caiado, que tra-
balha para lançar seu nome
ao Planalto, deseja. (Especial
para O Hoje)

Com os números favoráveis a Marçal, os rumores de que ele iria para o União Brasil têm ganhado força desde o fim do mês passado.

Na reta final de seu man-
dato, o prefeito de Anápolis,
Roberto Naves (Republicanos),
se vê em meio a um impasse
com a Câmara Municipal,
onde a votação de um projeto
de suplementação orçamen-
tária gerou um verdadeiro
duelo político. 

O projeto inicial, que bus-
cava aumentar o índice de su-
plementação de 38% para 50%,
foi rejeitado pelos vereadores
na semana passada. O texto
não obteve os 12 votos neces-
sários para aprovação e, desde
então, o projeto passou por
modificações. No entanto, ain-
da não foi possível alcançar
um consenso entre o Executivo
e o Legislativo.

Resistência ao projeto
O novo projeto de Naves

busca manter o índice de su-
plementação em 38%, mas en-
frenta resistências devido à
falta de detalhes no texto. Par-
lamentares criticam a ausên-
cia de informações claras so-
bre de onde seriam retirados
os recursos e para onde seriam
alocados. 

O projeto aprovado pelo
Legislativo originalmente per-
mitia o uso livre dos recursos

para várias áreas, mas a ver-
são modificada exclui despe-
sas com pessoal, cumprimen-
to de sentenças judiciais e
aportes em fundos de educa-
ção, saúde, previdência e in-
tegração social. 

Para os vereadores, é im-
prescindível garantir que o di-
nheiro seja destinado apenas
aos serviços essenciais, como
os salários dos servidores pú-
blicos, e que o projeto tenha
uma maior transparência.

Defesa de Naves
O prefeito, por sua vez,

tem defendido que a suple-
mentação é fundamental para
honrar os compromissos com
os servidores e garantir o fun-
cionamento dos serviços es-
senciais. "O município tem di-
nheiro em caixa, mas não pos-
so pagar sem a autorização
da Câmara", afirmou Naves,
em tom de cobrança. 

Ele também acusou setores
políticos de tentarem causar
instabilidade nas contas mu-
nicipais para prejudicar sua
gestão, criando um cenário de
caos à véspera da mudança
de comando na cidade.

Naves afirmou que, sem a
suplementação, os servidores

poderiam ficar sem receber
e serviços como o SAMU e a
Santa Casa poderiam ser pre-
judicados. 

O prefeito também criticou
os vereadores por rejeitarem
o projeto, alegando que a apro-
vação do orçamento é indis-
pensável para manter as fi-
nanças municipais em ordem.

"Estamos trabalhando para au-
mentar a arrecadação da ci-
dade, mas dependemos dessa
autorização para garantir o
pagamento", explicou.

Críticas e urgência
Todavia, a resistência à

aprovação do projeto vem não
só da falta de detalhes, mas

também da percepção de que
o pedido do prefeito pode ser
um “cheque em branco”. Par-
lamentares afirmam que o
projeto não especifica qual
dotação será suplementada,
em qual área, ou de onde vi-
rão os recursos. 

O debate sobre a falta de
transparência e a urgência
da solicitação tem gerado des-
conforto no Legislativo, onde
alguns vereadores veem no
projeto uma tentativa de dri-
blar o processo fiscalizador
da Câmara.

Esse descompasso entre o
Executivo e o Legislativo se
intensificou após a proposta
ser rejeitada. O presidente da
Câmara de Anápolis, Domin-
gos Paula (PDT), confirmou
que a sessão extraordinária,
que deveria votar o projeto
nesta quarta-feira (11), foi in-
terrompida por uma queda
de energia. 

O presidente ainda não
anunciou a data para uma
nova reunião, mas a expec-
tativa da relatora da matéria,
a vereadora Andreia Rezende
(Avante), é que a votação
aconteça ainda esta semana.
(Davih Lacerda, especial
para O Hoje)

DUELO POLÍTICO

Mudança no orçamento enfrenta críticas, enquanto 
prefeito acusa oposição de tumultuar a gestão

Governador 
que busca
reconhecimento
no País teve um
desgaste recente
com condenação
eleitoral, que 
cabe recurso

Hoje, Marçal seria maior
ameaça a Lula do que Caiado

Renato Pizzuto Band

Reprodução

O descompasso de Roberto Naves na reta final 
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O peso da China
O PT quer impor regras de respeito

aos direitos trabalhistas, direitos hu-
manos e sindicais via Conselho do Mer-
cosul. O Brasil aguarda, preocupado, a
proposta de agenda da Argentina para
o bloco, que presidirá o Conselho no 1º
semestre de 2025. O presidente Javier
Milei não nutre nenhuma simpatia pelo
Mercosul e tentará flexibilizar as regras
para que os países possam fechar acor-
dos individualmente – forçando o Brasil
a seguir o mesmo, se não quiser ficar
de fora. Para piorar o cenário para o
governo brasileiro, o presidente eleito
do Uruguai, Yamandú Orsi, da Frente
Ampla de esquerda, também defende
essa mudança. O Uruguai insistirá em
que o Mercosul abra negociações com
a China, por entender que o acordo
com os europeus não entrará em vigor
tão cedo. A Coluna apurou que Orsi
acredita que a França pressionará ao
extremo para evitar a ratificação do
tratado, enquanto Pequim não vê a
hora de abraçar a região.

Carniceiro cassado
A Comissão de Relações Exteriores

da Câmara dos Deputados cassou na
quarta (11) a Ordem do Cruzeiro do
Sul concedida pelo presidente Lula da
Silva (em outro mandato) ao “carniceiro
de Damasco”, como era conhecido o
ditador deposto da Síria, Bashar al-As-
sad. O Itamaraty tem outra posição.
Entende que cabe à instituição, e não
ao Parlamento, a concessão de honra-
rias. E que não há previsão de revogação
das mesmas.

Não acabou
Futuro presidente do Parlamento do

Mercosul, o deputado Arlindo Chinaglia
(PT-SP) quer tratar do acordo de livre
comércio recentemente concluído com
a União Europeia. No início do ano ele
criou, na Câmara, uma subcomissão
para acompanhar as negociações, mas
nenhuma reunião foi feita.

Bet e cassinos 
A regulamentação das .bet, que entraram

forte no mercado brasileiro, e o “banho-
maria” do Senado no projeto que oficializa
os jogos de azar presenciais afastaram, por
ora, a ânsia de magnatas dos cassinos ameri-
canos e europeus. Há, por enquanto, uma
alta procura por terras praianas no Nordeste.
E só. Pelo projeto com potencial de aprovação,
esses cassinos, em regiões delimitadas, têm
de ficar dentro de grandes resorts

Conexão agro
O Sudão, em guerra civil, trabalha para

atrair empresas e investimentos. De acordo
com o seu embaixador no Brasil, o diálogo
entre os grupos paramilitares avança e o foco
não é mais o presente, mas o futuro. O país
conta com a tecnologia agrícola do Brasil
para produzir em 85 milhões de hectares.

$obre roda$
Estudo da Central de Inteligência Auto-

motiva, do Grupo Oficina Brasil, indica que
o setor de oficinas movimenta mais de R$
60 bilhões por ano apenas em peças e lu-
brificantes. Cada oficina no País atende, em
média, 123 veículos por mês e realiza com-
pras anuais que ultrapassam os R$ 800 mil
em peças. O estudo também revelou o ta-
manho do mercado de reparação automotiva
e o impacto das oficinas no aftermarket.
(Especial para O Hoje)

Cadastro e castração química para pedófilos são aprovados

A Câmara dos Deputados aprovou uma lei que prevê
a castração química para pessoas condenadas por crimes
de pedofilia. O projeto, de autoria do deputado Aluisio
Mendes (Republicanos-MA), também cria o Cadastro
Nacional de Pedófilos, que será administrado pelo Con-
selho Nacional de Justiça (CNJ).

Esse cadastro reunirá informações, como fotos e
dados pessoais, de condenados por exploração sexual
de crianças e adolescentes. Os crimes incluem estupro
de vulnerável, corrupção de menores e divulgação de
material de abuso infantil, entre outros previstos no Es-
tatuto da Criança e do Adolescente e no Código Penal.

A proposta inicial havia sido alterada pela relatora,
Delegada Katarina (PSD-SE), que recomendou rejeitar
a emenda sobre castração química devido a um acordo
entre os deputados. No entanto, o plenário aprovou a
medida após uma nova emenda do deputado Ricardo
Salles (Novo-SP).

A castração química já é usada em países como Esta-
dos Unidos, Austrália e Inglaterra. Trata-se de um trata-
mento médico que reduz a libido de forma controlada.

A lei, sancionada em novembro, também fortalece o
combate à pedofilia, permitindo maior controle e vigi-
lância sobre os condenados. A Organização Mundial da
Saúde (OMS) classifica a pedofilia como um transtorno
da preferência sexual, caracterizado pelo interesse em
crianças pré-púberes ou no início da puberdade. (Vinicius
Lima, especial para O Hoje)

Câmara aprova
castração química
para condenados
por pedofilia

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

joão Reynol

Na noite desta última quar-
ta-feira (11), o mercado enviou
uma mensagem clara com a
piora do estado de saúde do
presidente da república, Luiz
Inácio Lula da Silva (PT). De
acordo com os dados, o dólar,
que até aquele momento es-
tava em uma alta histórica
de R$ 6,08, despencou durante
a noite do dia 11 quando fe-
chou com apenas R$ 5,97.
Também, alguns especialistas
acreditam que pode sinalizar
uma aposentadoria política
precoce do mandatário para
que talvez não dispute as elei-
ções de 2026 devido a piora
na situação de saúde.

Apesar disso, o Governo
avalia como algo ainda muito
cedo para que o presidente
seja afastado de forma prolon-
gada. Seguindo o cronograma
médico, Lula deve receber alta
nesta terceira semana de de-
zembro, enquanto isso, Geraldo
Alckmin (PSB) é o presidente
em exercício. Apesar disso, o
cientista político e social, Leh-
ninger Mota acredita que um
embate entre Alckmin e Fer-
nando Haddad para a próxima
presidência seja possível.

De acordo com o especia-
lista, ao O HOJE, o vice-presi-

dente já é conhecido entre os
parlamentares do centro e cen-
tro-direita. Enquanto isso, afir-
ma que Haddad agradou certos
aspectos do mercado pelos pla-
nos que fez até agora como
ministro da Fazenda. Apesar
disso, o ministro ainda neces-
sitaria de apoio político para
conseguir os votos necessários.
“Poderiam ser nomes que con-
seguem ter essa entrada no
centro. O Lula como puxador
de votos das pessoas mais hu-
mildes e da esquerda, e eles
com entrada mais ao centro
poderiam ser bons nomes
[para disputar].”

Ainda sobre isso, Lehninger
acredita que Lula pode enfren-
tar resistência política caso
Lula não se retire e a sua saúde
piora à medida do tempo quan-
do questionado. Inclusive, ele
compara essa relação com a
candidatura de Joe Biden nos
Estados Unidos da América
que enfrentou fortes críticas
devido a sanidade mental do
mandatário pela idade avan-
çada, inclusive do rival e pre-
sidente eleito Donald Trump.
“O Lula vai ter que avaliar
como está a saúde e se não ti-
ver 100% tem que ter esse des-
prendimento de deixar outra
pessoa concorrer ao pleito ape-
sar do PT ter esse problema

de achar um nome”, afirma.
Apesar disso, o cientista

acredita que essa possível apo-
sentadoria seja algo muito cedo
para especular.

“Ao mercado e avante”
Enquanto isso, essa recep-

ção “positiva” diante do mer-
cado ao presidente Lula é vista
como um desdobramento da
briga silenciosa que ocorre por
traz dos bastidores para quem
irá comandar a economia do
país. Além disso, essa operação
também coincidiu com a ele-
vação da taxa base de juros
durante a última reunião do
Comitê de Política Monetária

(Copom) neste dia 11. A ex-
pectativa aumentou tamanha
que o Ibovespa, ou seja, o ín-
dice da Bolsa de Valores do
Brasil (B3) fechou em alta com
mais 1% com as notícias acerca
do presidente e da elevação
do juros.  

De acordo com o cientista,
essa insatisfação ao comando
econômico do país não é algo
novo e vem desde que ganhou
as eleições ainda em 2002.
Além disso, Lehninger afirma
que desde as campanhas de
1989 já havia um ‘temor’ em
relação ao comando econômi-
co do petista caso ganhasse as
eleições. Por causa disso, lem-

bra que o dólar operava em
alta devido à entrada de Lula
ao governo em 2003. “[O Lula]
teve que colocar um grande
empresário como seu vice [José
Alencar] e o Henrique Meirel-
les como presidente do Banco
Central, que era um cara de
mercado e um grande ban-
queiro do Brasil.”

Apesar disso tudo, o cien-
tista social lamenta para a equi-
pe que o juros tenha subido
apesar de não haver uma de-
manda para o controle da in-
flação que justificasse como o
crescimento da economia e
queda no desemprego. (Espe-
cial para O Hoje)

Lula está trabalhando e sanciona leis digitalmente na UTI, segundo informações

Se Lula sair de cena, Haddad e 
Alckmin devem disputar protagonismo

Saúde de Lula coloca em xeque
estratégias para eleição de 2026

Marcelo Camargo/ABr
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Bruno Goulart

Os partidos que esperavam
a cassação da chapa do Partido
Liberal (PL) na Assembleia Le-
gislativa de Goiás (Alego), de-
vido a uma suposta fraude re-
lacionada à cota de gênero, não
obtiveram o resultado esperado.
A decisão do Tribunal Regional
Eleitoral de Goiás (TRE-GO), to-
mada nesta quinta-feira (12),
foi pela manutenção da chapa
do PL. Com o placar de 4 a 3, o
tribunal reconheceu algumas
irregularidades no processo
de candidatura, mas concluiu
que não havia fraude suficien-
te para justificar a cassação
dos mandatos dos deputados
Paulo Cezar Martins, Major
Araújo e Delegado Eduardo
Prado, todos do PL.

O julgamento envolveu a
análise das candidaturas de
mulheres dentro da cota mí-
nima de 30% estabelecida pela
Lei Eleitoral. A acusação con-
tra o PL é de que o partido
não teria cumprido correta-
mente a exigência da cota de
gênero nas eleições de 2022,
apresentando apenas 25% de
candidaturas femininas, en-
quanto os 75% restantes fo-
ram preenchidos por homens.

A Lei Eleitoral determina que
os partidos devem registrar,
ao menos, 30% de candidatu-
ras femininas para cargos pro-
porcionais, como os da As-
sembleia Legislativa.

A decisão do TRE-GO foi
marcada por um desempate,
que foi proferido pelo desem-
bargador Luiz Cláudio Veiga
Braga. O magistrado havia pe-
dido vistas do processo na se-
mana anterior, retardando o
julgamento. Durante sua ma-
nifestação, Veiga Braga afir-
mou que havia evidências de
irregularidades no processo,
mas que não havia elementos
suficientes para caracterizar
uma fraude. “Não tenho dúvida
de que houve irregularidade.
As indicações são de que houve
irregularidade, mas não houve
fraude”, disse o desembarga-
dor, que acompanhou o voto
do relator, Ivo Fávaro. Com
isso, a chapa do PL foi mantida,
e os três deputados seguirão

em seus cargos na Alego.
A acusação de fraude foi

motivada pela constatação de
que o PL teria registrado um
número reduzido de candida-
turas femininas, o que gerou
questionamentos sobre a ve-
racidade das alegações de cum-
primento da cota de gênero.
Em defesa, o PL argumentou
que, embora houvesse a re-
núncia de algumas candidatas
e o indeferimento de registros,
o partido fez ajustes internos
para equilibrar a quantidade
de candidatos masculinos e fe-
mininos, sem ferir a lei. O PL
também alegou que algumas
candidatas não entregaram os
documentos necessários para
o registro de suas candidaturas
dentro do prazo estabelecido,
o que teria contribuído para o
desequilíbrio numérico.

O que dizem os
deputados

Em entrevista ao O Hoje,

o deputado Major Araújo (PL)
demonstrou confiança na de-
cisão e afirmou que o partido
estava tranquilo quanto ao
processo. Araújo ainda suge-
riu que a ação que questio-
nava a chapa do PL tinha mo-
tivação política, e acusou o
governador Ronaldo Caiado
(UB) de estar por trás das ar-
ticulações. O parlamentar des-
tacou que a filha do gover-
nador, a advogada Ana Vitó-
ria Caiado, atuava em defesa
do MDB, partido que entrou
com a ação juntamente com
o PSOL e o PT.

Outro parlamentar do PL,
Paulo Cezar Martins, também
comentou o processo, e rei-
terou a defesa de que não
houve fraude nas candidatu-
ras. Martins explicou que a
confusão havia ocorrido de-
vido ao não cumprimento do
prazo para o registro de al-
gumas candidaturas femini-
nas, mas que as candidatas

haviam participado da cam-
panha, recebido apoio finan-
ceiro do partido e conquista-
do votos. “Houve uma confu-
são. As candidatas, inclusive,
receberam dinheiro do par-
tido, fizeram campanha e ti-
veram votos. O que aconteceu
é que elas não entregaram
os documentos para o partido
e para o TRE, em tempo hábil.
E quando mandaram, já havia
passado o tempo para regis-
trar a candidatura”, explicou
Martins. 

Segundo ele, o PL fez ajustes
internos para atender às exi-
gências legais, incluindo a de-
sistência de cinco candidatos
para ajustar o número de can-
didaturas masculinas e femi-
ninas.“O partido tirou da pró-
pria carne para atender as ade-
quações da cota de gênero”,
afirmou Martins, referindo-se
às desistências de candidatos
para ajustar a chapa. (Especial
para O Hoje)

A acusação contra o PL é de que o partido não teria cumprido corretamente a exigência da cota de gênero nas eleições de 2022

Com isso, os
deputados Paulo
Cezar Martins,
Major Araújo e
Eduardo Prado
mantém seus
mandatos na Alego

Deputados do PL escapam de
cassação após decisão do TRE-GO

Fotos: Divulgação/Alego
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O Vila Nova anunciou nes-
ta quinta-feira (12) dois re-
forços para o ataque. O pri-
meiro foi Vinicius Paiva, de
23 anos que chega para re-
forçar o setor ofensivo do Ti-
grão na próxima temporada.
Natural do Rio de Janeiro,
Paiva é conhecido por sua
velocidade e habilidade para
atuar pelos lados do campo.

Formado nas categorias de
base do Vasco da Gama, o jo-
gador iniciou sua trajetória
profissional no clube carioca,
onde se destacou como uma
promessa. Em 2024, foi em-
prestado ao Ituano para dis-
putar a Série B do Campeonato
Brasileiro, ganhando experiên-
cia no cenário nacional.

Além de sua passagem pelo
futebol brasileiro, Vinicius Pai-
va acumula vivências interna-
cionais relevantes. Na última
temporada europeia, ele de-
fendeu o Sheriff Tiraspol, da
Moldávia, onde teve a oportu-
nidade de atuar em competi-
ções de prestígio. Paiva parti-
cipou da fase classificatória da
Liga dos Campeões da UEFA e
integrou a equipe na fase de
grupos da Liga Europa, en-

frentando adversários de alto
nível no cenário continental.

Outro atacante anunciado
pelo clube foi o Gabriel Pove-
da, que chega a equipe para a
temporada de 2025. O jogador,
que fechou o contrato defini-
tivo com o Tigrão, ele é co-
nhecido por sua capacidade
de balançar as redes e pro-
mete ser uma peça-chave no
ataque do Tigrão. Poveda ga-
nhou destaque nacional em
2022, quando foi o artilheiro
da Série B do Campeonato
Brasileiro ao marcar impres-
sionantes 19 gols pelo Sampaio
Corrêa. Sua trajetória na com-
petição também inclui passa-
gens marcantes pelo Brasil de
Pelotas e, mais recentemente,
pelo Avaí, onde atuou nas úl-
timas duas temporadas.

A formação do atacante
conta com experiências nas
categorias de base de clubes
renomados como Internacio-
nal, Guarani e Athletico-PR,
o que contribuiu para seu de-
senvolvimento como um dos
principais nomes ofensivos
da Série B nos últimos anos.
Agora, Gabriel Poveda chega
ao Vila Nova como uma gran-
de aposta para reforçar o se-
tor ofensivo da equipe, que
busca melhorara seu desem-
penho em relação à tempo-
rada anterior. 

Atlético-GO 
O Dragão passou a frente

do Goiás e já abriu negociações
com o vice-artilheiro da Série
B Caio Dantas, que era um dos
interesses do clube esmeral-

dino para o ano que vem. O
atacante já conhece bem o es-
tado, chegou a defender o clube
vizinho em 2023. Neste ano
Caio Dantas foi uma das peças
fundamentais no elenco do
Vila Nova, na disputa pelo aces-
so. Nessa temporada o colorado
chegou na última rodada de-
pendendo de uma vitória para
chegar à Série A, mas acabou
deixando escapar. 

Em 2024, defendendo o
Guarani, Caio Dantas fez 11
gols na Série B e foi o vice-ar-
tilheiro da competição, ficando
atrás de Erick Pulgar do Ceará.
Com esses números o Atléti-
co-GO se interessou no arti-
lheiro do clube paulista, que
já está em negociação e pode
ser anunciado como reforço
do rubro-negro em breve. 

Goiás 
Com passagem pelo clube

em 2022, Jair Ventura volta
ao Goiás para mais um desa-
fio. Dessa vez o treinador ca-
rioca ter a missão de colocar
o esmeraldino de volta na
elite do Brasileirão. Jair Ven-
tura é mais um profissional
nesse mercado da bola que
também conhece muito bem
o estado, pois o técnico este
no Atlético-GO em 2024, onde
conquistou o Campeonato
Goiano, mas não conseguiu
repetir as mesmas atuações
na Série A. 

O Goiás ainda segue reno-
vando o contrato com alguns
jogadores e avaliando outras
opções no mercado para re-
força sua equipe em 2025. (Es-
pecial para O Hoje)
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Rostos
conhecidos
estão pintando
novamente no
futebol goiano 

MErcadão Goiano da Bola

Com o Goianão cada vez mais perto, as equipes se movimentam e buscam opções no mercado 

Rosiron Rodrigues/Goiás e.C., Divulgação/Ituano, Reprodução e Raphael Silvestre/Guarani FC
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O Brasil voltará a receber
etapas da MotoGP, principal
categoria de motovelocidade
do mundo, após 20 anos de
ausência. O Autódromo Inter-
nacional Ayrton Senna, em
Goiânia, será a sede do evento,
com contrato firmado entre
o Governo de Goiás e a Dorna
Sports, organizadora da cate-
goria, garantindo a realização
de uma etapa anual até 2030.
O anúncio foi feito nesta quin-
ta-feira (12), em cerimônia
realizada no Centro Cultural
Oscar Niemeyer, com a pre-
sença de autoridades, incluin-
do o governador Ronaldo
Caiado e o vice-governador
Daniel Vilela.

A primeira corrida está
prevista para março de 2026,
marcando o retorno da cate-
goria ao Brasil e encerrando
um hiato de quase quatro dé-
cadas desde as últimas provas
realizadas em Goiânia, entre
1987 e 1989. O acordo esta-
belece cinco etapas consecu-
tivas, colocando o estado de
Goiás no calendário mundial
de eventos esportivos e pro-
jetando-o como um dos prin-
cipais destinos para o moto-
ciclismo internacional.

Para viabilizar a realização
da MotoGP, o Autódromo Ayr-
ton Senna passará por uma
ampla reforma a partir de ja-
neiro de 2025, ficando inter-
ditado até junho do mesmo
ano. As obras incluem reca-
peamento total da pista, am-
pliação do número de boxes
de 22 para 30, melhorias nas
áreas de escape, reforma da
torre de comando, do posto
médico e construção de cama-
rotes. Também serão realiza-
dos reparos elétricos, pintura
e a criação de um “Espaço Fa-

mília”, inspirado no modelo
do Estádio Serra Dourada, com
foco em proporcionar maior
conforto para o público.

“O nosso autódromo é um
dos melhores do país em se-
gurança e qualidade. Com 50
anos de história, ele merece
receber a MotoGP. Vamos re-
formar entradas e saídas da
pista, ampliar banheiros e
criar espaços melhores para
as famílias”, afirmou Rudson
Guerra, secretário de Esportes
e Lazer.

A expectativa é que o even-
to impulsione o turismo e a
economia local, atraindo mi-
lhares de fãs de motoveloci-

dade do Brasil e do mundo.
Adriano Rocha Lima, secre-
tário-geral de Governo, res-
saltou o esforço para trazer
a categoria ao estado. “Foi
uma negociação muito inten-
sa, concluída em tempo re-
corde. Esse é o maior evento
da história de Goiás, compa-
rável à Fórmula 1 em termos
de porte. Goiânia precisa se
preparar para receber um
evento dessa magnitude, que
permanecerá por pelo menos
cinco anos”, declarou.

Além das reformas estru-
turais, a Federação Internacio-
nal de Motovelocidade (FIM)
estará envolvida na aprovação
final das obras, com o orça-
mento detalhado das interven-
ções sendo concluído nas pró-
ximas semanas.

Com o retorno da MotoGP,
Goiás consolida sua posição
como protagonista no cenário
esportivo brasileiro e mun-
dial, colocando o Autódromo
Ayrton Senna novamente em
evidência após anos de inati-
vidade em grandes competi-
ções. (Rikelme Santos, espe-
cial para O Hoje)

Os times goianos
que disputarão a Copa
Verde 2025 conhece-
ram na última terça-
feira (10), seus prová-
veis adversários na
competição. Com início
marcado para 22 de ja-
neiro, a competição
contará com 24 clubes
e seguirá o formato de
cinco fases eliminató-
rias, já consolidado nas
edições anteriores.

A primeira etapa
será disputada em jogos
únicos, com 16 equipes
em busca da classifica-
ção. Na segunda fase,
entram os oito melho-
res clubes no ranking
da CBF, incluindo
Goiás, Atlético-GO e Vila
Nova. A Aparecidense,
entra nas primeiras fa-
ses devido sua coloca-
ção no ranking nacio-
nal da CBF. Nas etapas
seguintes, a partir das
quartas de final, serão
no formato de ida e vol-
ta. As finais estão pre-
vistas para os dias 9 e
23 de abril.

Apesar da tradição
e da proposta inicial de
ampliar o calendário
das equipes das regiões
Norte, Centro-Oeste e
Espírito Santo, a Copa
Verde enfrenta um mo-
mento de descrédito. A
CBF anunciou que o
campeonato de 2025
não terá mais vaga ga-
rantida na Copa do Bra-
sil, um benefício que foi
considerado um dos
grandes atrativos do tor-
neio. Além disso, o aces-
so à Copa Sul-America-

na, concedido nas duas
primeiras edições, foi
retirado em 2016, au-
mentando as dúvidas
sobre a relevância da
competição.

A decisão de excluir
a vaga na Copa do Brasil
gerou questionamentos
por parte de dirigentes
e torcedores. Clubes me-
nores, que viam no tor-
neio uma oportunidade
de projeção nacional,
podem perder o inte-
resse em investir na dis-
puta. O impacto finan-
ceiro, somado aos de-
safios logísticos, faz com
que os clubes avaliem
os custos e benefícios
de participar.

Entre os represen-
tantes goianos, Goiás e
Vila Nova aparecem
como favoritos, en-
quanto Atlético-GO e
Aparecidense buscam
surpreender. Para o fu-
tebol do estado, a Copa
Verde ainda é uma
chance de conquistar
um título regional e for-
talecer a dos clubes no
cenário nacional.

O futuro da Copa
Verde dependerá de
uma reformulação que
torne o torneio mais
atrativo. Enquanto isso,
a torcida goiana espera
que seus times brilhem,
iniciando uma jornada
no dia 22 de janeiro. A
expectativa é de que o
estado consiga conquis-
tar mais um título e se
firmar como protago-
nista no futebol regio-
nal. (Herbert Alencar,
especial para O Hoje)

Times goianos
conhecem seu caminho
na Copa Verde 2025 

RUMO AO TÍTULO

Após 20 anos, Brasil voltará 
a receber etapas da MotoGP

ATÉ 2030

Divulgação

MotoGP
retorna ao
Brasil com
Goiânia como
sede a partir 
de 2026
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Micael Silva 

Moradora do Tocantins na
época em que fez seu cadas-
tro no Registro Nacional de
Doadores de Medula Óssea
(Redome), a Vanessa Silva Ro-
drigues, de 37 anos, é um
exemplo de solidariedade.
Ela compartilhou sua expe-
riência sobre o processo que
culminou na doação, reali-
zada em abril de 2023.

“Foi em 2020, durante uma
ação de doação de sangue na
minha cidade. A Igreja Ad-
ventista organizava eventos
como esse com um ônibus de
coleta. Fui ao centro cedo, por
volta das 5h, e aproveitei para
fazer meu cadastro no Redo-
me. Nem imaginava que um
dia seria chamada”, conta.

Três anos depois, em maio
de 2023, Vanessa recebeu a
ligação que mudaria sua vida
e a de outra pessoa. “Quando
me ligaram, pensei que fosse
trote, porque era um número
com DDD 021. Mas depois
que explicaram o processo e
o impacto que isso teria na
vida de alguém, aceitei sem
hesitar. Já era doadora de
sangue, então não vi razão
para recusar.”

Vanessa explica que todo o
processo foi conduzido com
cuidado e organização. “Eles
me enviaram para Fortaleza
para exames. Passei três dias
lá, tudo custeado pelo Redome.
Apesar de inicialmente a doa-
ção ser planejada para a veia
do braço, como minhas veias
não eram calibrosas, optaram
pela coleta via veia femoral.

Foi um procedimento tranqui-
lo, e no dia 18 de abril de 2023,
consegui realizar a doação.”

Sobre a importância de
doar, Vanessa é enfática. “Fa-
zer o bem sem olhar a quem
é o que nos move. Muitas pes-
soas só querem ajudar quem
conhecem ou familiares. Mas
a gente nunca sabe o dia de
amanhã. Podemos ser a res-
posta de uma oração de uma
família em desespero.”

A autônoma agora se de-
dica a conscientizar outras
pessoas sobre a importância
de ser doador. “Onde vou, in-
centivo todos a se cadastra-
rem, doarem sangue, plaque-
tas. É muito gratificante saber
que você pode salvar uma
vida. Quando vejo alguém di-
zendo que se cadastrou por
minha causa, fico muito feliz.

Somos escolhidos para esse
propósito.”

Para ela, o gesto de doar
não tem preço. “Demorou três
anos para me chamarem, mas
pode levar mais tempo para
outros. O importante é fazer
o cadastro. Saber que posso
ter salvado uma vida é a maior
recompensa.”

Visando incentivar a doa-
ção de medula, o Hospital Es-
tadual Dr. Alberto Rassi - HGG,
em parceria com a Rede Esta-
dual de Serviços Hemoterápi-
cos- Rede Hermo, realizou nes-
ta quarta-feira (12) mais uma
edição do projeto Saúde na
Praça que ocorre desde 2017,
este ano com o foco na ‘Mobi-
lização Nacional para Doação
de Medula Óssea’. 

A Diretora Geral da Rede
Hemo, Denyse Silva Goulart,

destacou a importância das
parcerias estabelecidas pelo
Hemocentro para engajar mais
pessoas na doação de sangue,
plaquetas e medula óssea, com
ênfase na mobilização para
doação de medula óssea . De
acordo com Goulart, o Hemo-
centro tem se dedicado a des-
mistificar os processos de doa-
ção, um trabalho essencial para
salvar vidas não apenas no
tratamento de doenças crôni-
cas, mas também em cirurgias
e transplantes.

“A nossa missão é engajar
o público, especialmente os
jovens, para que se tornem
doadores de medula óssea”,
afirmou a diretora. 

Ela destacou que, embora
Goiás seja referência no Cen-
tro-Oeste com mais de 250 mil
pessoas cadastradas como doa-

doras de medula, a região ain-
da enfrenta desafios, especial-
mente com a falta de diversi-
dade genética no banco de da-
dos. “A maioria dos cadastrados
são pessoas brancas e pardas,
e o desafio está em incluir
mais doadores negros, indíge-
nas e de outras etnias, já que
a compatibilidade genética é
essencial para o sucesso do
transplante”, explicou.

Segundo Goulart, o Hemo-
centro busca reduzir o tempo
de espera para transplantes
de medula óssea, que atual-
mente conta com cerca de 650
pessoas aguardando tratamen-
to em todo o Brasil. O cadastro
para doação de medula óssea
é simples: pessoas de 18 a 35
anos, com boa saúde e sem
histórico de doenças graves,
podem se inscrever. Após o
cadastro, é coletada uma
amostra de sangue, e caso a
pessoa seja compatível com
alguém que precise do trans-
plante, ela é contatada para
realizar a doação.

Goulart compartilhou ain-
da um dado positivo em 2024,
16 pessoas que se cadastraram
na Rede Hemo realizaram
transplantes de medula, um
número que evidencia o im-
pacto positivo da campanha.

“Ao incentivar a doação de
medula óssea, estamos não
apenas salvando vidas, mas
também plantando boas se-
mentes de solidariedade na
sociedade”, concluiu a dire-
tora, reforçando o convite para
que mais jovens participem
das campanhas e ajudem a
salvar vidas.

O Dr. Adriano de Moraes
Arantes, coordenador do ser-
viço de transplante de medula
óssea do Hospital de Câncer
de Goiás (HGG), destacou a
relevância de levar o tema da
doação de medula óssea para
o público.  O médico ressaltou
que, ao disseminar informa-
ções sobre o transplante, é
possível aumentar a conscien-
tização sobre sua importância
e incentivar as pessoas a se
tornarem doadoras.

"É fundamental que a po-

pulação compreenda que a
doação de medula óssea é um
ato simples, mas de extrema
importância, não só para sal-
var vidas, mas para garantir
que o Brasil continue sendo
um dos líderes mundiais em
doação de medula", afirmou
o Dr. Adriano. 

O Brasil ocupa atualmente
o terceiro lugar no mundo
em número de registros de
doadores, com mais de 25
milhões de pessoas cadastra-
das. O médico também des-

tacou que, anualmente, no
mês de setembro, o país ce-
lebra o Dia Internacional do
Doador de Medula Óssea, um
marco importante para va-
lorizar essa causa.

Segundo o médico, o pro-
cesso de doação começa com
um cadastro simples, no qual
a pessoa doa uma amostra
de sangue, sem compromisso
imediato de doar a medula.
O objetivo é formar um ban-
co de dados atualizado, já
que os registros podem ex-

pirar com o tempo, especial-
mente entre doadores mais
velhos. Dr. Adriano explicou
que o Brasil prioriza doado-
res entre 18 e 35 anos, mas
o cadastro permanece válido
até os 60 anos.

"Manter esse registro atua-
lizado é essencial para garantir
que, quando um paciente pre-
cisar de uma medula óssea
compatível, o doador possa ser
localizado de maneira eficien-
te", afirmou o especialista.

O coordenador ainda abor-

dou a questão das informações
errôneas e o medo das pessoas
em relação à doação. Ele res-
saltou que a disseminação de
fake news é um obstáculo que
precisa ser combatido com in-
formações claras e precisas.
"É importante que a população
saiba que o processo é seguro
e que a doação de medula ós-
sea salva vidas. Combater a
desinformação é essencial
para o sucesso dessa campa-
nha", concluiu Dr. Adriano.
(Especial para O Hoje)

Estado tem mais de 250 mil pessoas cadastradas como doadoras de medula

Goiás é referência no cadastro de doadores de Medula 

“Fazer o bem sem olhar a quem é o que nos move. Podemos ser a resposta de uma oração de uma família em desespero”, conta Vanessa

“Demorou três anos para me chamarem, mas pode levar mais tempo 
para outros. O importante é fazer o cadastro”, incentiva a autonoma 

A surpreendente trajetória 
de uma heroína anônima

Fotos: Alexandre Paes/O HOje
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Thais Teixeira

Em dezembro o Governo de Goiás deve finalizar
duas importantes obras para os condutores do estado. A
duplicação que está sendo realizada na GO-010 nos
trechos entre o Jardim das Oliveiras e o entroncamento
com a GO-415, em Senador Canedo, região metropolitana
da capital. A segunda ação é a pavimentação da parte
restante da GO-338, localizada no distrito de Malhador,
em Pirenópolis. A Goinfra, Agência Goiana de Infraes-
trutura e Transportes, realiza as fases de sinalização e
instalação de barreiras metálicas nas duas rodovias.

No trecho de 10,22 quilômetros da GO-010, foram in-
vestidos aproximadamente R$70 milhões pelo Tesouro
Estadual. Este trecho conecta Senador Canedo à capital,
Bonfinópolis e outros municípios. Os instrumentos pos-
sibilitaram a implementação de uma camada de apro-
ximadamente 10 centímetros de asfalto no segmento
em questão, que combina camadas de Concreto Betumi-
noso Usinado a Quente (CBUQ) e Tratamento Superficial
Duplo (TSD).

Pedro Sales, presidente da Goinfra, ressalta que a
combinação de materiais e a espessura do pavimento
garantem uma durabilidade superior à via, que é utilizada
por aproximadamente 11 mil veículos de passeio e de
carga diariamente. “Trata-se de um asfalto reforçado
para suportar o tráfego intenso entre a capital e Senador
Canedo, principalmente”, pontua. “A GO-010 é uma rota
importante de escoamento de produções agroindustriais,
embora também seja muito utilizada por trabalhadores
e estudantes. A nova pista representa mais segurança e
agilidade para todos.”

A pavimentação da GO-338 foi esperada por mais de
quatro décadas pelos moradores e produtores rurais da
região de Pirenópolis e Goianésia. O recapeamento as-
fáltico causa impactos diretos no desenvolvimento do
agronegócio e no local.O trecho remanecente de 7,6 qui-
lômetros recebeu um investimento superior a R$12,7
milhões, transformando a rota que liga a GO-080 à BR-
153, em Jaraguá. 

O morador de Malhador, Divino Vitório da Silva, sus-
tenta que o asfaltamento favorece toda a cadeia do agro-
negócio entre Malhador e Goianésia. “Tem 40 anos que
mediram esse trecho pela primeira vez e até hoje esperá-
vamos a conclusão. O asfalto trazido pela Goinfra já co-
meçou a melhorar a vida da gente que trabalha com
gado de corte, principalmente. Era muita ladeira e muito
atoleiro, problemas que agora já estão sendo solucionados,
melhorando a logística e trazendo mais desenvolvimento
para essa parte do Estado”, detalhou Divino.

Goianésia possui unidades produtoras de álcool,
açúcar e energia, que são as principais responsáveis
pela criação de postos de trabalho na região. A produção
de leite no Vale do São Patrício também contribui para
o fortalecimento do município. Por outro lado, Pirenópolis,
além do turismo, desenvolve-se com uma economia fun-
damentada na produção agrícola focada em gado de
corte, leite, frutas e outras culturas.

Carlo de Oliveira relatou ter notado melhorias na
via depois da duplicação;"Antes da duplicação era bem
complicado. Eu viajava de caminhão pela GO-010 e o
percurso era um pesadelo. A estrada estava cheia de
pontos críticos, o que causava muito atraso no transporte
das mercadorias. Além disso, com a chuva, a água não
escoava direito, e sempre tinha trecho alagado. Agora,
depois da reforma, a diferença é notável, o tráfego flui
bem mais rápido, detalhou."

Fernanda Pontes também percebeu melhora para tra-
fegar na via; “ Eu moro na região e fiz o trajeto com fre-
quência, seja para trabalho ou para visitar a família. Antes,
a viagem era cansativa, porque a estrada estava muito da-
nificada e sempre tinha que ficar atento aos buracos e à
falta de visibilidade. Agora, a GO-010 é uma beleza! A pa-
vimentação é excelente, e a ampliação fez com que o
tráfego ficasse bem mais fluido, sem aquele sufoco de
parar o tempo todo. trouxe mais qualidade de vida para
quem depende dessa estrada todos os dias, disse"

Gustavo Freitas também percebeu a melhora: "Eu
costumo usar a GO-010 para ir e voltar do trabalho, e
posso dizer que antes da reforma a situação era bem di-
fícil. As condições da estrada eram péssimas, o que au-
mentava o desgaste do carro e, principalmente, o risco
de acidentes . Com a duplicação, a via ficou mais larga,
com uma pista melhor sinalizada e mais segura. Isso
não só melhorou o fluxo de veículos, mas também dimi-
nuiu o tempo de viagem, já que não temos mais aqueles
engarrafamentos que eram comuns, principalmente no
fim da tarde. A diferença é nítida, a estrada hoje é bem
mais tranquila." (Especial para O Hoje)

No total, foram investidos aproximadamente 70 milhões 

A partir de janeiro de 2025,
o Ipasgo Saúde implementará
uma nova tabela para seus
planos de saúde. Nesta pro-
posta, a contribuição mínima
para os funcionários assistidos
através de um percentual do
salário será de R$129,33 e a
máxima, de R$1.168,69, ambas
destinadas a atender a toda a
família, incluindo o titular, o
cônjuge e os filhos. 

Para aqueles que contri-

buem para a previdência, que
varia conforme a idade e o
tipo de acomodação, as men-
salidades pagas por indivíduo
sofrerão variações que variam
de R$21,11 a R$138,59.

A atualização da tabela irá
assegurar a excelência dos ser-
viços oferecidos aos benefi-
ciários, garantir a conformi-
dade com as regras da Agência
Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS), à qual o plano de

saúde está sujeito desde outu-
bro deste ano; ajustar os custos
operacionais à atual conjun-
tura econômica, caracterizada
pelo crescimento contínuo dos
preços de insumos médicos,
exames, consultas e procedi-
mentos hospitalares; e reme-
diar as perdas inflacionárias,
que atingiram 15,40% acumu-
ladas entre os anos de 2023 e
2024. (Thaís Teixeira, espe-
cial para O Hoje)

Ipasgo Saúde terá 
nova tabela de planos

Obras na 
GO-010 devem
ser finalizadas 
em Dezembro
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STJ: Não há custas em embargos de terceiro
quando a embargada desiste da ação

A Terceira Turma do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) afastou a cobrança de custas
processuais em embargos de terceiro que
foram extintos por perda de objeto após a
parte embargada (autora na ação principal)
desistir da penhora de um imóvel. De acordo
com o colegiado, a exigência do pagamento
seria inadequada, uma vez que o embargado
nem sequer foi citado nos autos, e o em-
bargante, por outro lado, teve seu patri-
mônio restringido de forma indevida. A
ministra Nancy Andrighi, relatora na Ter-
ceira Turma, explicou que, se os pedidos
feitos nos embargos de terceiro forem jul-
gados improcedentes, o embargante res-
ponderá pelos ônus sucumbenciais, em vir-
tude do princípio da sucumbência (quem
perdeu paga). Caso contrário, continuou, o
julgador precisará analisar o contexto sob
a ótica do princípio da causalidade (quem

deu causa ao processo é que paga). Segundo
a ministra, esse mesmo princípio deve ser
observado na hipótese de perda do objeto
dos embargos de terceiro em razão de de-
sistência da penhora nos autos principais.
Nesse caso, a ministra afirmou que a parte
que deu causa ao processo deve arcar com
os ônus sucumbenciais. No entanto, Nancy
Andrighi alertou que a situação em análise
é peculiar, pois a parte embargada não
chegou a ser citada nos autos dos embargos
de terceiro. "Não se revela razoável imputar
à embargada o dever de arcar com os ônus
sucumbenciais de processo do qual nem
sequer era parte. Por outro lado, tampouco
revela-se razoável imputar a referida obri-
gação à parte embargante, vítima de apri-
sionamento material indevido de seu pa-
trimônio, se por um comportamento seu
não deu causa à constrição", destacou.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Proteção à criança

Comissão de Segu-
rança Pública da Câ-
mara dos Deputados
aprovou o Projeto de
Lei 2025/2024, que cria
programa de rede hu-
manizada de apoio a
meninos e meninas
para prevenir e com-
bater a violência contra
crianças e adolescentes.
O programa busca: am-
pliar ações preventivas
para evitar abuso e vio-

lência contra crianças
e adolescentes; oferecer
acolhimento às vítimas;
e capacitar profissio-
nais da rede pública
municipal para atender
crianças em situação
de vulnerabilidade. O
programa será coorde-
nado pelo Ministério
de Justiça e Segurança
Pública e, no âmbito
estadual, pelas defen-
sorias públicas.

Estabilidade gestacional
A Oitava TST reco-

nheceu o direito à esta-
bilidade gestacional a
uma operadora de aten-
dimento aeroviário dis-
pensada durante o con-
trato de experiência. Se-
gundo o colegiado, a
proteção contra a dis-
pensa arbitrária inde-
pende da modalidade
do contrato de trabalho.

A relatora, ministra De-
laíde Arantes, lembrou
que a jurisprudência do
TST evoluiu e passou a
reconhecer o direito à
estabilidade provisória
à empregada gestante
submetida a contrato
de por prazo determi-
nado, gênero que en-
globa o contrato de
aprendizagem.

2 Ministro Rogério Schietti Cruz, do STJ - A jurisprudência do próprio STJ e do
Supremo Tribunal Federal é pacífica no sentido de que a exigência de exame criminológico,
nos termos da Lei 14.843/2024, não retroage a crimes praticados antes da sanção da
norma, por se tratar de inovação legislativa mais gravosa. (Especial para O Hoje)

O Superior Tribunal Militar (STM)
manteve a condenação de um ma-
rinheiro da Força Naval a dois anos
de reclusão pelo crime de concussão,
caracterizado pela exigência de van-
tagem indevida por parte de um
agente público.  Para o relator, mi-
nistro Celso Luiz Nazareth, “apesar
de o apelante ter optado por per-
manecer calado durante o interro-
gatório, há provas suficientes nos
autos, incluindo trocas de mensa-
gens com a vítima, que corroboram
o depoimento de que os réus exigi-
ram pagamento em dinheiro”.

Justiça Militar
mantém condenação
de militar por crime
de concussão

CJF aprova igualdade de gênero 
em composição de Turma Recursal

O Conselho da Justiça Federal (CJF) apro-
vou a Resolução 923/2024, que estabelece
a igualdade de gênero na composição da
Turma Nacional de Uniformização dos Jui-
zados Especiais Federais (TNU). O ministro
Herman Benjamin, relator do processo,
observou no seu voto que 13 magistradas
e magistrados integravam a TNU, incluído
o ministro presidente, dos quais apenas
duas eram mulheres. O ministro destacou,
ainda, que a inclusão de mulheres na com-
posição dos órgãos julgadores garante que

diferentes perspectivas sejam consideradas
e contribui para decisões mais justas e
equitativas: “A composição de tribunais
deve refletir a diversidade da sociedade à
qual prestam jurisdição, sob pena de se
comprometer a legitimidade das decisões
judiciais e a confiança pública no sistema.
Decisões judiciais que não refletem a rea-
lidade de seus jurisdicionados, especial-
mente das mulheres, minam a confiança
na justiça e reforçam as desigualdades es-
truturais existentes na sociedade”.

Cristiano Oliveira/Goinfra
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Conforme mencionado an-
teriormente, as MPEs desem-
penham um papel fundamental
na criação de empregos no Bra-
sil. Elas proporcionam oportu-
nidades de trabalho para mi-
lhões de brasileiros, sendo es-
senciais na diminuição do de-
semprego e na elevação da qua-
lidade de vida das famílias.

Por atuarem predominan-
temente em nível local, as

MPEs fortalecem a economia
das comunidades onde estão
inseridas. Os recursos inves-
tidos nessas empresas costu-
mam ficar na mesma região,
o que gera um impulso ao
desenvolvimento dos negó-
cios locais. 

Fomento à inovação 
e à competitividade

Além disso, geralmente se

destacam pela agilidade e ino-
vação. A habilidade de se
adaptar rapidamente às mu-
danças do mercado e a capa-
cidade de lançar novos pro-
dutos e serviços são fatores
que aumentam a competiti-
vidade em diversos setores.

A presença de micro e pe-
quenas empresas em múlti-
plos segmentos também con-
tribui para a diversificação

da economia brasileira. Isso
minimiza a dependência de
um único setor, tornando o
país menos vulnerável a cri-
ses econômicas.

Elas representam uma
via de acesso para empreen-
dedores de grupos menos
favorecidos, ajudando a di-
minuir a desigualdade eco-
nômica ao gerar oportuni-
dades para comunidades

que são frequentemente dei-
xadas de lado.

Sem sombra de dúvida,
as MPEs atuam como moto-
res da economia do Brasil.
Além de impulsionarem o
crescimento econômico, elas
desempenham um papel cru-
cial na promoção de uma so-
ciedade mais equitativa e
inovadora. (Especial para
O Hoje)

Benefícios das micro e pequenas empresas para a economia 

Letícia Leite 

Toda segunda-feira, pon-
tualmente às 9h, Eduardo ini-
cia a organização de sua agen-
da semanal. É hora de estru-
turar suas tarefas: revisar e-
mails novos, responder men-
sagens, arrumar o estoque de
sua pequena loja de peças au-
tomotivas, organizar as contas
a vencer no dia e planejar o
fluxo de caixa. Além disso, ele
precisa buscar novas oportu-
nidades de vendas, fundamen-
tais para assegurar o paga-
mento do salário da única fun-
cionária que possui.

O texto acima deixa claro:
Eduardo é um empreendedor,
ele faz parte das 800 mil Micro
e Pequenas Empresas (MEPs),
presentes em Goiás. Em solo
goiano, não são apenas as gran-
des corporações ou multina-
cionais que impulsionam a
economia. As MPEs respondem
por 69,2% da geração de em-
pregos formais no estado, con-
forme dados do Sebrae.

Com base no Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), o levanta-
mento divulgado mensalmen-
te pelo Ministério do Trabalho
destacou a criação de 82.543
empregos formais de janeiro
a outubro no estado. E as
MPEs respondem por mais de
69,2% desse total, ou seja, fo-
ram responsáveis pela gera-
ção de 57.135 postos de tra-
balho no período.

No acumulado de 2024, o

setor de Serviços lidera a ge-
ração de empregos em Goiás,
com mais de 25 mil vagas,
representando 44,8% do total.
Construção e Comércio vêm
na sequência, com 11.640 e
9.372 contratações, respecti-
vamente. Em outubro, o des-
taque foi a Agropecuária, que
criou 1.192 postos de traba-
lho, o que evidencia seu aque-
cimento na economia esta-
dual, especialmente em pe-
ríodos de safra.

Segundo a economista Grei-
ce Guerra, as MPEs desempe-
nham um papel fundamental
na economia goiana, contri-
buindo para a sua diversifica-
ção e o seu crescimento. 

“As microempresas, são as
que mais empregam no Brasil.
Quando se abre uma pequena
microempresa, você está for-
talecendo o empreendedoris-
mo, contribuindo para gerar
emprego, renda, arrecadação,
inovação tecnológica e forta-

lecer o empreendedorismo de
uma maneira geral, o que é
muito bom não só para quem
se dispõe a empreender, como,
para aquele mercado em que
a pequena e microempresa vai
atender”, destaca.

Para o empreendedor
Eduardo Martins, gera opor-
tunidade de mudança de vida.
“Para mim, uma das vantagens
de empreender é, sem dúvidas,
a autonomia, o crescimento
profissional, independência fi-
nanceira, além de envolver a
realização de um sonho”, diz.

De acordo com a economis-
ta, as MPEs de uma maneira
geral empregam mais do que
uma empresa de médio porte.
“Nós podemos tomar por base
um restaurante, mesmo pe-
queno. Muitas vezes ele tem
mais de 60 funcionários ali
dentro, empregando até mes-
mo mais que uma indústria.
Então o governo deve ter sem-
pre uma atenção especial com

essas pequenas empresas, por-
que elas são praticamente
grande parte do motor que
alavanca a economia do Estado
e, por consequência, a econo-
mia nacional”, continua.

Desafios para
empreender

O fato é que os obstáculos
e desafios para empreender
no Brasil são imensos. Segundo
Greice, elas são as MPEs mais
oneradas no país. “Hoje nós
temos uma grande falta de
mão de obra, principalmente
a mão de obra especializada.
Então elas sofrem com a rota-
tividade de mão de obra que é
muito alta, a falta de gente
para trabalhar, é uma buro-
cracia muito grande também,
eu diria, na maioria delas, uma
carga tributária elevada, às ve-
zes chega a fechar por causa
dessa carga tributária elevada
e injusta,”, explica.

Outro ponto citado é a le-

gislação trabalhista. “Esse man-
to trabalhista muitas vezes im-
pede o crescimento das micro
e pequenas empresas, não só
delas, como as empresas de
um modo geral”, acrescenta.

Ela destaca que o governo
deveria melhorar os incentivos
para a abertura de uma pe-
quena empresa através de isen-
ção fiscal, carência, para paga-
mento de impostos e taxas,
muitas vezes tirar algumas ta-
xas que são desnecessárias, que
não têm fundamento algum e
só aumentam a despesa e com-
prometem as receitas delas.

“Principalmente com o au-
xílio do governo, no quesito da
isenção tributária, muitas vezes,
de uma carga tributária mais
justa, e até mesmo a eliminação
de taxas desnecessárias. O go-
verno deveria também estimu-
lar mais o acesso a um crédito
mais barato para quem quisesse
abrir uma empresa ou expandir
os seus negócios”.

Dados recentes
apontam que as
MPEs respondem
por 69,2% da
geração de
empregos formais
no estado

O setor de Serviços lidera a geração de empregos, com mais de 25 mil vagas, representando 44,8% do total

Micro e pequenas empresas são
alavanca na economia goiana

Reprodução

Adobe Stock

O empreendedorismo no estado continua forte, com os pequenos liderando nos postos de trabalho e movimentando a economia
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A Assembleia-Geral da Or-
ganização das Nações Unidas
(ONU) aprovou por grande
maioria nesta quarta-feira a
exigência de um cessar-fogo
imediato, incondicional e per-
manente entre Israel e mili-
tantes palestinos do Hamas na
Faixa de Gaza, com a libertação
instantânea de todos os reféns.

A exigência de um cessar-
fogo na resolução -- aprovada
com 158 votos a favor na as-
sembleia, que possui 193
membros -- foi expressa em
uma linguagem mais urgente
do que uma anterior que so-

licitava trégua humanitária,
algo que o organismo "pediu"
em outubro de 2023 e depois
"exigiu" em dezembro do
mesmo ano.

As resoluções da Assembleia
Geral não são de cumprimento
obrigatório, mas têm peso po-
lítico, refletindo uma visão do
mundo sobre a guerra. Estados
Unidos, Israel e outros sete paí-
ses votaram contra a resolução

de cessar-fogo, enquanto 13
países se abstiveram.

O órgão mundial também
deu seu apoio à agência da
ONU de ajuda humanitária na
Palestina, a UNRWA, adotando
uma segunda resolução, com
159 votos a favor, para rebater
uma nova lei de Israel que
proíbe a operação da agência
no território israelense a partir
do fim de janeiro.

"As mensagens que man-
damos ao mundo por meio
dessas resoluções são impor-
tantes. E ambas as resoluções
têm problemas significativos",
disse à Assembleia o embai-
xador-adjunto dos EUA na
ONU, Robert Wood. O país vo-
tou contra ambas.

"Uma delas recompensa o
Hamas e minimiza a necessi-
dade de libertar os reféns, e a

outra ofende Israel sem trazer
um caminho para aumentar a
assistência humanitária aos ci-
vis palestinos", acrescentou.

Israel afirma que funcio-
nários da UNRWA participa-
ram do ataque do Hamas con-
tra Israel em 7 de outubro de
2023, fato que originou a guer-
ra em Gaza. A ONU assumiu
que nove membros da agência
podem ter tido envolvimento
na ação e foram demitidos.
Um comandante do Hamas
no Líbano, morto por Israel,
também tinha um emprego
na entidade.

Decisão foi aprovada por 158 países. Estados Unidos, Israel e
outros sete países votaram contra e 13 países se abstiveram

Assembleia-geral da ONU exige
cessar-fogo imediato em Gaza

As resoluções da Assembleia Geral não são de cumprimento obrigatório, mas têm peso político, refletindo uma visão do mundo sobre a guerra

O presidente da Comissão
das Nações Unidas (ONU) que
investiga a guerra da Síria há
13 anos, o brasileiro Paulo Sér-
gio Pinheiro, avalia que não
há, neste momento, condições
de fazer previsões sobre o fu-
turo da Síria após a queda do
regime de Bashar al-Assad.

“Não é possível fazermos
exercícios de astrologia política.
Nada pode ser previsto com
segurança sobre o que vai
acontecer na Síria nas próxi-
mas semanas”, afirma o pre-
sidente da Comissão Indepen-
dente Internacional de Inves-
tigação da ONU.

Paulo Sérgio Pinheiro pon-
dera, entretanto, que a situação
do país do Oriente Médio não
deve repetir o que aconteceu
na Líbia, que se tornou ingo-
vernável e dividida em peque-
nos territórios dominados por
milícias armadas após a queda
do regime de Muammar Gad-
dafi, em 2011.

Em entrevista exclusiva à
Agência Brasil, Pinheiro tam-
bém avalia como improvável
que a Síria venha a se tornar
uma espécie de Afeganistão
governado pelo Talibã, um
tipo de administração funda-
mentalista islâmica mais ex-
trema, ainda que parte dos

grupos insurgentes da Síria
seja oriundo de grupos como
a Al Qaeda.

Na entrevista, ele também
alerta que a situação huma-
nitária na Síria é a pior pos-
sível e descreve as violações
de direitos humanos dos últi-
mos 13 anos, incluindo a si-
tuação das minorias étnicas

e religiosas.
Vivendo na capital paulis-

ta, Pinheiro lidera cerca de
25 investigadores da ONU, em
Genebra, na Suíça, onde ele
passa longos períodos. Em 13
anos de guerra na Síria, a co-
missão produziu 45 relatórios
sobre a situação do país, rea-
lizando viagens a capitais de
países do Oriente Médio en-
volvidos no conflito.

Pinheiro também foi mi-
nistro da Secretaria de Direi-
tos Humanos durante o go-
verno de Fernando Henrique
Cardoso e membro da Comis-
são Nacional da Verdade
(CNV) durante o governo de
Dilma Rousseff. (ABr)

Chefe de missão: Síria não deve
repetir caos ocorrido na Líbia

ONU

Paulo Sérgio
Pinheiro faz
alerta para
situação
humanitária 
no país
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eduarda Leão 

A enxaqueca é uma condi-
ção que afeta milhões de pes-
soas em todo o mundo, carac-
terizada por intensas dores de
cabeça que podem ser acom-
panhadas por sintomas como
náuseas, vômitos, sensibilidade
à luz e ao som. Essa condição
tem causas multifatoriais, in-
cluindo alterações neurológi-
cas, gastrointestinais e varia-
ções autônomas. Contudo, a
relação entre a alimentação e
a enxaqueca vem ganhando
cada vez mais destaque nas
pesquisas científicas, eviden-
ciando o papel crucial que a
nutrição desempenha no ma-
nejo das crises.

A relação entre
alimentos e a enxaqueca 

Para muitas pessoas que
sofrem de enxaqueca, os ata-
ques podem parecer surgir
sem uma causa aparente. No
entanto, estudos demonstram
que determinados alimentos
têm a capacidade de influen-
ciar as vias nervosas associadas
à dor de cabeça, seja por suas
propriedades vasoconstritoras
ou vasodilatadoras. Esse im-
pacto está relacionado a subs-
tâncias químicas presentes nos
alimentos que podem desen-
cadear ou aliviar as crises.

Essa relação se torna ainda
mais complexa quando consi-
deramos as diferenças indivi-
duais, incluindo fatores como
sexo, hormônios e sensibilida-
des específicas. Pesquisas in-
dicam que as mulheres são
mais suscetíveis a gatilhos ali-
mentares devido às interações
hormonais e diferenças na sen-
sibilidade dos receptores de
neurotransmissores.

Segundo a nutricionista clí-
nica e comportamental Nat-
hália Cordeiro, a  deficiência
de nutrientes essenciais, como
as vitaminas do complexo B,
pode agravar os episódios de
enxaqueca, mostrando que
uma dieta equilibrada e rica

em nutrientes é um compo-
nente essencial no controle
dessa condição.

Alimentos que 
devem ser evitados

Embora a dieta possa ser
uma aliada no manejo da en-
xaqueca, certos alimentos são
conhecidos por desencadear
crises em indivíduos predis-
postos. Dessa forma, segundo
a nutricionista, estes alimentos
devem ser evitados por pessoas
que sofrem de enxaqueca. Pri-
meiramente, os queijos duros
ou curados, uma vez que eles
possuem  tiramina e histamina,
que podem atuar como gatilhos
em indivíduos sensíveis. Além
disso, as bebidas alcoólicas que
possuem substâncias como ta-
ninos, aldeídos, sulfetos e eta-
nol presentes no álcool têm
efeitos vasodilatadores que po-
dem precipitar uma crise.

Ainda sim, aditivos alimen-
tares e realçadores de sabor,
sendo eles, glutamato monos-
sódico, nitritos e nitratos, co-
mumente encontrados em ali-
mentos processados, são tam-

bém desencadeantes conheci-
dos. Agora para os chocólatras
de plantão, o chocolate pode
ser vilão, uma vez que contém
feniletilamina, tiramina, teo-
bromina e cafeína, o chocolate
pode causar enxaqueca em al-
gumas pessoas.

Também é preciso se aten-
tar ao consumo de cafeína,
que pode ser encontrada em
café, chá preto, chá mate ou
escuro, bebidas à base de cola
e guaraná. Além disso, ado-
çantes artificiais como Aspar-
tame e sucralose, presentes
em alimentos diet e light, são
potenciais desencadeantes.

Lácteos com lactose para
indivíduos com intolerância
à lactose, esses alimentos po-
dem agravar os sintomas. Por
fim, frutas cítricas que deve
ser avaliada a tolerância in-
dividual.

Por outro lado, segundo a
nutricionista, alguns alimentos
podem ser grandes aliados no
controle das crises, principal-
mente os ricos em magnésio.
Esse mineral é conhecido por
sua capacidade de relaxar os

vasos sanguíneos e regular as
atividades neurológicas, fato-
res importantes no alívio da
enxaqueca.

Entre os alimentos mais
recomendados estão as folhas
verdes escuras como Espina-
fre, acelga e brócolis que são
ricos em magnésio e outros
nutrientes que ajudam na saú-
de cerebral. Além disso, legu-
minosas como feijão, lentilha
e grão de bico que fornecem
proteínas e magnésio, além
de contribuírem para uma
dieta equilibrada.

Ainda sim, frutas como aba-
cate e banana que são fontes
naturais de magnésio e potás-
sio, ajudam a estabilizar os ní-
veis de energia e prevenir cri-
ses. Dessa forma, apostar em
grãos integrais como aveia e
farelo de trigo que são ricos
em fibras e nutrientes podem
promover a saúde vascular.

Por fim, oleaginosas e se-
mentes como nozes, sementes
de abóbora, chia, linhaça e cas-
tanhas fornecem gorduras sau-
dáveis e magnésio. E também,
temperos naturais como Aça-

frão e cominho têm proprie-
dades anti-inflamatórias que
podem reduzir a frequência e
a intensidade das crises.

Suplementação como
apoio nutricional

Para algumas pessoas, a
dieta sozinha pode não ser su-
ficiente para fornecer todos os
nutrientes necessários. Nesse
caso, a suplementação pode
ser uma alternativa eficaz. Des-
sa forma, a nutricionista Nat-
hália Cordeiro aponta benefí-
cios no uso de Magnésio, Coen-
zima Q10, Vitamina D e Vita-
minas do complexo B. 

Apesar dos benefícios com-
provados de uma alimentação
adequada, é fundamental lem-
brar que a enxaqueca é uma
condição multifatorial. O
acompanhamento de um nu-
tricionista pode ajudar a iden-
tificar gatilhos alimentares in-
dividuais, corrigir deficiências
nutricionais e adequar a dieta
às necessidades específicas de
cada pessoa.

Além disso, mudanças na
alimentação não substituem o
tratamento médico. Medica-
mentos prescritos por profis-
sionais de saúde, terapias al-
ternativas e mudanças no estilo
de vida, como a redução do
estresse e o cuidado com os
hábitos de sono, também de-
sempenham papéis importan-
tes no controle da enxaqueca.

O manejo da enxaqueca
requer uma abordagem inte-
grada que combina mudanças
na alimentação, uso de suple-
mentos, tratamentos médicos
e ajustes no estilo de vida.
Conhecer os alimentos que
desencadeiam ou aliviam cri-
ses é um passo importante
para melhorar a qualidade
de vida de quem sofre dessa
condição. Com uma dieta bem
planejada e o acompanha-
mento adequado, é possível
reduzir a frequência e a in-
tensidade das crises, promo-
vendo mais saúde e bem-es-
tar. (Especial para O Hoje)

Controle as dores da enxaqueca com a alimentação 

A nutricionista Nathalia Cordeiro dá dicas valiosas para dar adeus a enxaqueca

Essência

Mude sua alimentação para
aliviar as crises de enxaqueca

Fotos: Divulgação 



O Natal se aproxima e,
como sempre, Ebenezer
Scrooge (Jim Carrey) mantém
seu desprezo pela data. Mi-
lionário e avarento, ele só
pensa em dinheiro e não dá
espaço para a emoção em seu
coração, maltratando Bob
Cratchit (Gary Oldman), seu
fiel assistente, e ignorando
seu sobrinho Fred (Colin
Firth). Durante a noite da vés-
pera de Natal, quatro espíritos
decidem visitar o rabugento
Scrooge, um homem mesqui-
nho que vive apenas para
juntar riquezas.

O primeiro é o fantasma
do antigo sócio de Scrooge,
que o alerta sobre o que está
por vir, ao mesmo tempo que
faz uma reflexão: somar sem
dividir com os outros não
traz satisfação. Os outros três
espíritos o fazem recordar
os natais passados, mostram
o Natal presente e revelam
como serão os natais futuros,
caso ele continue egoísta e
ranzinza.

Apesar dos maus-tratos,
Bob tem grande respeito por
Scrooge. Mas é o pequeno e
adoentado Tim, filho de Crat-
chit, quem realmente con-
quista o coração de Ebenezer.
A animação consegue manter
um tom sombrio e linear,
transmitindo toda a carga
emocional que o personagem
principal enfrenta. Apesar de
inicialmente nos sentirmos
inclinados a menosprezá-lo,
conforme acompanhamos
seu passado é possível ter
pena dele e desejamos que
ele consiga se tornar uma
pessoa melhor e espiritual-
mente natalina.

Embora o roteiro seja frá-

gil, comparado a outros filmes
do diretor, ‘Os Fantasmas de
Scrooge’ é impecável tecni-
camente e oferece bom en-
tretenimento para o fim de
semana. Além de Carrey, o
filme conta com participações
especiais de Colin Firth, Gary
Oldman, Bob Hoskins, Robin
Wright Penn, entre outros.

O diretor
Robert Zemeckis é um ci-

neasta americano conhecido
por dirigir e produzir uma sé-

rie de filmes bem-sucedidos
e influentes, muitas vezes mis-
turando efeitos visuais de pon-
ta com narrativa. Ele recebeu
vários prêmios, incluindo um
Oscar e um Globo de Ouro,
bem como indicações para
cinco British Academy Film
Awards e um Daytime Emmy
Award. Ele é conhecido pelo
seu trabalho em ‘De Volta para
o Futuro’ (1985), ‘Forrest
Gump: O Contador de Histó-
rias’ (1994) e ‘Contato’ (1997).
(Especial para O Hoje)
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Gênesis
José precisa mudar de visual

para se adaptar às circunstân-
cias, enquanto sua invenção
continua a prosperar. asenate
decide revelar uma verdade
importante a Selemina e pla-
neja um reencontro com José.
em paralelo, Judá surpreende
israel com um pedido inespe-
rado e é acolhido por hirá, com
quem estabelece um acordo
estratégico.

Garota do momento
zélia descobre o nome de

valéria entre os papéis de Ju-
liano, enquanto ele aprova o
sabonete criado por marlene.
beto fotografa com beatriz
para a campanha, mas avisa
que não reatará com ela. Jacira
teme sabotagem no concurso,
e bia prejudica as fotos de
beto. Clarice procura beatriz,
e valdete invade o camarim
de alfredo. 

Volta por cima 
madalena reclama com Jão

às escondidas, enquanto violeta
admite que não deseja a família
de madalena em sua casa. do-
ralice exalta osmar, mas Jão exige
que ele deixe de patrocinar o
time. enquanto isso, Cacá pede
ajuda a Jô para esconder sua
gravidez de violeta. em outro
núcleo, Joyce minimiza as atitudes
de violeta para belisa, enquanto
osmar desabafa com Jayme. 

a caverna encantada 
Norma descobre que os jo-

vens jornalistas planejam
expô-la no jornal do colégio e
reage com indignação. ela exi-
ge uma matéria enaltecendo
sua gestão, destacando que
o colégio financia o projeto.
enquanto isso, Pilar disfarça
a mágoa ao saber que Gabriel
está com bárbara. César co-
memora que Pilar descobriu
o segredo de Gabriel. 

Mania de você
a trama se intensifica quan-

do Gael registra a atitude de
viola, e luma alerta mavi sobre
o perigo que ela enfrenta. da-
niel apresenta uma ordem ju-
dicial, provocando a ira de mavi.
enquanto isso, viola e bela per-
cebem o clima entre michele e
daniel. hugo revela a diana
que suspeitou de traição. mér-
cia se encontra com volney, e
rudá enfrenta iberê. 

RESUMO
t

de NovelaS

Os inúmeros
benefícios 
da Pera
Fruta rica em fibras pode ser
consumida ao natural ou em diversas
preparações e oferece diversos
benefícios à saúde, afirma nutricionista

Thais Aires 

A pera é muito apreciada
por conta de seu sabor suave
e adocicado. A fruta agrada
a uma grande quantidade
de pessoas, apesar de não
ser tão comum nos lares
brasileiros quanto a banana
ou a maçã, por exemplo.

Mas você sabia que não é
apenas pelo gosto que a pera
deveria entrar na sua dieta?
Essa fruta deliciosa também
é repleta de benefícios para
a saúde que vão desde van-
tagens para o coração até
ajuda no controle do peso.

Em entrevista para o
portal Tua Saúde, a nutri-
cionista Tatiana Zanin des-
tacou os benefícios da pera
para a saúde. Segundo ela,
a fruta é rica em pectina,
um tipo de fibra que ajuda
a estimular os movimentos
intestinais, facilitando a eli-
minação das fezes. “Por
isso, a pera é uma excelente
aliada no combate à prisão
de ventre, especialmente
quando consumida com
casca”, explicou.

A especialista também
ressaltou que a pera pode
prolongar a sensação de sa-
ciedade, o que pode ajudar
na perda de peso. Isso se
deve às fibras presentes na
fruta, que retardam o pro-
cesso de digestão e reduzem
a vontade de comer. 

Outro ponto importante
mencionado foi o baixo ín-
dice glicêmico da pera, o
que contribui para o con-
trole dos níveis de açúcar
no sangue, reduzindo o ris-
co de desenvolver resistên-
cia à insulina e diabetes.

Benefícios da pera:
Controle da glicose

A pera possui um baixo
índice glicêmico, o que sig-
nifica que ela ajuda a redu-
zir a velocidade de absorção
do açúcar no sangue. Isso
contribui para o controle
dos níveis de glicose, pre-
venindo picos de insulina e
ajudando a evitar o desen-
volvimento de diabetes.

Combate à 
prisão de ventre

Rica em fibras, especial-
mente quando consumida
com a casca, a pera auxilia
no aumento do volume das
fezes e estimula os movi-
mentos intestinais. Isso fa-
cilita o funcionamento do
intestino e ajuda a combater
a constipação.

Fortalecimento do
sistema imunológico

A pera contém antioxi-
dantes como epicatequina,
catequina e ácido cafeico,
que auxiliam na proteção
das células do sistema imu-
nológico. Esses compostos
ajudam a combater os ra-
dicais livres e previnem in-
fecções, alergias, gripes e
resfriados.

Prevenção de doenças
cardiovasculares

O potássio presente na
pera favorece o relaxa-
mento das artérias e me-
lhora a circulação sanguí-
nea. Além disso, a fruta
ajuda a eliminar o excesso
de sódio do organismo, re-
duzindo a pressão arterial
e prevenindo doenças
como hipertensão, infarto
e derrame.

Prevenção do
envelhecimento
precoce

Por ser rica em flavo-
noides, a pera combate os
radicais livres que danifi-
cam as células da pele. Isso
ajuda a prevenir o surgi-
mento de rugas e a flacidez,
retardando os sinais de en-
velhecimento.

Auxílio na 
perda de peso

A pera é uma fruta de
baixa caloria e rica em fi-
bras, o que contribui para
a sensação de saciedade.
Ao prolongar o tempo de
digestão, a fruta ajuda a
controlar o apetite, o que
é benéfico para quem bus-
ca perder peso. (Especial
para O Hoje)

Fruta contém várias propriedades benéficas para a saúde,
como vitaminas A, C e e, fibras, potássio, magnésio e cálcio

DICA DE FILME
t

A visita dos

espíritos ensina que

a verdadeira

riqueza da vida está

nas escolhas que

fazemos, no amor

que damos e na

chance de mudar

antes que seja tarde

demais

iStock

Os Fantasmas 
de Scrooge
Com a chegada do natal, nada melhor 
do que assistir um bom clássico 
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O chá de poejo, também
conhecido como hortelãzinho,
é uma bebida tradicional-
mente usada para aliviar des-
confortos digestivos e pro-
mover o relaxamento. Com
aroma refrescante similar ao
da hortelã, o poejo oferece
propriedades carminativas
que ajudam a reduzir gases,
aliviar cólicas e facilitar a di-
gestão. Além disso, possui um
leve efeito calmante, sendo
uma alternativa natural para
quem busca melhorar o sono
ou reduzir o estresse.

De acordo com a nutricio-
nista Jéssica Mendes, o chá
de poejo também apresenta
benefícios antioxidantes e
anti-inflamatórios, fortalecen-
do o sistema imunológico.
“Ele auxilia na digestão, re-
duzindo gases, além de pos-
suir ação expectorante, que
pode aliviar sintomas de res-

friados. Suas propriedades
antioxidantes e anti-inflama-
tórias contribuem para a saú-
de geral”, explica.

Para as mulheres, o chá
de poejo ainda pode ser um
aliado na regulação do fluxo
menstrual.

Como preparar 
Ferva 200 ml de água.

Adicione 3 a 4 folhas frescas
de poejo à água quente e tam-
pe a xícara.

Deixe em infusão por 5 a 10
minutos.

Coe antes de consumir.
Recomenda-se ingerir no

máximo duas xícaras por dia,
sem adoçar, para preservar
os benefícios naturais. O con-
sumo deve ser intercalado –

uma semana sim, outra não
– para evitar sobrecarga no
organismo.

Cuidados e restrições
Apesar de seus benefícios,

o consumo do chá de poejo
exige moderação. A planta
contém pulegona, substância
que pode ser tóxica em gran-
des quantidades. O uso ex-
cessivo pode provocar náu-
seas, dores de cabeça, vômi-
tos e, em casos mais graves,
danos ao fígado.

Gestantes e pessoas com
problemas hepáticos devem
evitar o chá, assim como
indivíduos que estejam fa-
zendo uso prolongado. Ado-
tar um consumo equilibra-
do e consciente é essencial
para aproveitar os benefí-
cios sem riscos à saúde.
(Luana Carvalho, especial
para O Hoje)

Essência n 15

exposição “Família”
o Centro Cultural octo

marques inaugura a exposi-
ção “Família”, do artista goia-
no renato renodepois de
rodar o mundo com seu
como muralista, reno lança
sua primeira mostra indivi-
dual combinando elementos
distintos como objetos, fo-
tografias de álbuns antigos,
pinturas em tela e interven-
ções diretamente nas pare-
des da galeria para explorar
a complexidade da dinâmica
familiar. Sua nova pesquisa
visual faz um convite à refle-
xão sobre as memórias, os
laços e os itens que moldam
nossa identidade.

exposição ‘arte africana:
Máscaras e esculturas’

a exposição ‘arte africana:
máscaras e esculturas’, que
em cerca de vinte anos reuniu
um amplo acervo de másca-
ras, estatuetas, entre outros
objetos de uso cotidiano e
ritualístico, chega de forma
inédita no brasil, e exibe 390
peças da Coleção áfrica, na
vila Cultural Cora Coralina.
Com curadoria de marisa mo-
reira Salles, tomas alvim, re-

nato araújo da Silva e danilo
Garcia, a inauguração da
mostra conta com roda de
conversa com os curadores
renato araújo da Silva e to-
mas alvim e, também, com
representantes das secreta-
rias de estado da Cultura e
da educação. entrada gratui-
ta. Quando: quinta-feira (12).
onde: vila Cultural Cora Co-
ralina, r. 3, S/N, St. Central,
Goiânia. horário: 9h.

exposição abrir 
Horizontes 2

o Centro Cultural octo
marques recebe a exposição
coletiva “abrir horizontes 2”,

apresentada por um grupo
de 21 artistas, com cerca de
50 obras em desenho, pin-
tura, escultura, cerâmica, fo-
tografia e instalação, abor-
dando questões do cotidiano,
vivências e subjetividade. Pos-
sui curadoria de dalton Paula,
artista que este ano repre-
senta o brasil na prestigiada
bienal de veneza e criador
do Sertão Negro atelier e es-
cola de arte; divino Sobral,
diretor artístico da Cerrado
Galeria; e Paulo duarte-Fei-
toza, professor da Faculdade
de artes visuais da uFG. en-
trada gratuita. Quando: quin-
ta-feira (12). onde: r. 4, Nº

515, St. Central – Goiânia.
horário: 9h às 17h.

exposição fotográfica 
de Kim-ir-sem

o museu da imagem e
do Som (miS) inaugura a ex-
posição “Caminhos ances-
trais: um olhar sobre os Po-
vos originários do brasil”,
com fotografias de Kim-ir-
Sen Pires leal. Por meio do
olhar atento e da técnica re-
finada de Kim-ir-Sen, as fo-
tografias capturam a vida co-
tidiana e a coletividade des-
ses povos. as imagens levam
o público a adentrar em um
universo de histórias silen-
ciosas, de tradições milenares
e de conexões profundas
com a terra e com a espiri-
tualidade. Composta por pai-
néis em vários formatos, a
exposição busca oferecer aos
visitantes uma oportunidade
única de contemplar a diver-
sidade e a profundidade das
tradições e modos de vida
dessas comunidades ances-
trais. entrada gratuita. quin-
ta-feira (12). onde: museu
da imagem e do Som, Sala
aloisFeichtenberger, Praça
Cívica, 2,St. Central, Goiânia.
horário: 9h às 17h.

As técnicas usadas nas obras refletem sua vivência 
de quase duas décadas no universo da arte urbana

AGENDA
t

Cultural HORÓSCOPO
t

elton John fala sobre sua
saúde após perda da visão 

o cantor britânico elton
John atualizou o seu estado
de saúde após a revelação de
que perdeu a visão do olho
direito e que está no processo
de perder a do olho esquerdo.
o artista teve uma infecção
após uma viagem para a Fran-
ça. Segundo o cantor de 77
anos, ele está saudável e se
submete à vários exames a
cada seis meses ao lado do
marido, david Furnish. “Nossa
saúde nunca esteve melhor”,
afirmou o cantor. ele também
falou sobre a visão e afirmou
que mesmo o olho esquerdo
não estando bem, ele ainda
mantém a esperança de que
ele voltará a ficar normal. 

Preta Gil passará por cirur-
gia no Brasil 

a cantora Preta Gil, de 50
anos, compartilhou uma atua-
lização sobre seu estado de
saúde nas redes sociais. em
viagem pelos estados unidos,
a artista revelou que viajará
para o brasil na próxima se-
mana para realizar uma ci-
rurgia de retirada de tumores.
após não obter os resultados
esperados com o tratamento
realizado no brasil, Preta de-

cidiu buscar uma segunda
opinião no exterior. “vim fazer
várias coisas aqui, dentre elas
ter uma consulta com uma
médica oncologista especia-
lista no tipo de tumores que
eu tenho. [vim] a pedido dos
meus médicos no brasil para
que a gente ouvisse uma se-
gunda opinião em relação ao

tratamento que eu farei de-
pois de uma cirurgia que vou
fazer semana que vem”, ex-
plicou a cantora. 

Padre Fábio de Melo re-
vela que é perseguido por
stalker 

Padre Fábio de melo re-
velou, na última segunda-

feira (9), ter sido perseguido
por uma stalker por cerca
de 6 anos. o padre relatou
que uma fã o buscava de-
sesperadamente na espe-
rança de se casar, acredi-
tando que poderia existir
um romance entre os dois.
a história precisou ser levada
até a polícia. "ela jura que
eu sou apaixonado por ela,
que eu não tenho coragem
de assumir o nosso amor.
aí ela arruma perfis e eu
vou bloqueando, e agora tá
na polícia né, não teve outro
jeito. (...) Quase 6 anos já
nesse processo", disse ele. 

além disso o padre falou
sobre como as relações na
internet ocasionaram na fa-
cilidade de ser stalkeado, para
ele principalmente, já que tra-
ta da fé das pessoas. "essa
loucura virtual, hoje, é uma
coisa assustadora. eu até en-
tendo, porque como padre
eu acabo atingindo a pessoa
de uma forma espiritual e o
espírito ele não tem muita re-
gra. a transição do espiritual
para o emocional, para o afe-
tivo, é um limiar muito es-
treito. então eu posso ter uma
ligação espiritual com você e
daqui a pouco isso virar uma
atração física".

CELEBRIDADES

Viviane Araújo revelou
semelhanças com Rosana,
sua personagem em Volta
por Cima, além do amor
pela família e pelo Car-
naval. Segundo Viviane,
ela já fez uso de anaboli-
zantes. A artista alertou
que os hormônios foram
usados com orientação
médica. “Eu já usei ana-
bolizante, mas não como
o Nando. Foi tranquilo
para mim porque tive um
acompanhamento médi-
co. Foi ok, gostei e pronto.
Mas isso não quer dizer
que se foi bom para mim
pode também ser para o
outro”, contou. Viviane

ainda abordou a impor-
tância de alertar sobre os
riscos do uso indiscrimi-
nado de anabolizantes. “É
muito importante abor-
dar esse tema na novela,
já que as pessoas usam
anabolizante de forma
muita indiscriminada,
sem saber as consequên-
cias, se pode causar algum
problema”, ponderou. 

Viviane Araújo revela que 
já usou anabolizantes 

ÁRIeS 
(21/3 - 20/4)                       1

a energia está a seu favor
para liderar e tomar decisões im-
portantes. No trabalho, sua as-
sertividade será admirada, mas
cuidado para não agir de forma
impulsiva. No amor, uma conversa
sincera pode trazer clareza.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

o dia pede paciência e foco
em questões práticas. Sua deter-
minação será essencial para su-
perar pequenos desafios. No cam-
po emocional, valorize os mo-
mentos tranquilos e aproveite
para cuidar de si mesmo.

GÊMeOS 
(21/5 - 20/6)                        3

a comunicação estará em alta
hoje! use sua habilidade para con-
vencer e conquistar. No entanto,
cuidado para não dispersar sua
energia em tarefas demais. No
amor, uma troca de mensagens
pode surpreender.

CÂNCeR 
(21/6 - 21/7)                        4

o dia favorece reflexões e cui-
dados com o lar. Sua intuição es-
tará afiada, então confie no que
sente. No trabalho, evite conflitos
e aposte em soluções criativas.
relacionamentos familiares pe-
dem atenção especial.

LeÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

hoje é um ótimo dia para bri-
lhar! a sua autoconfiança está em
alta, o que pode abrir portas ines-
peradas. No amor, surpresas agra-
dáveis estão a caminho. aproveite
para socializar e mostrar sua cria-
tividade.

VIRGeM 
(23/8 - 22/9)                        6

organize-se para lidar com
tarefas pendentes e evite so-
brecargas. Sua atenção aos de-
talhes será reconhecida. No
campo afetivo, o momento é
propício para reforçar laços com
quem você ama.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

as relações interpessoais ga-
nham destaque hoje. aproveite
para resolver mal-entendidos e
fortalecer parcerias. No amor, o
clima é de harmonia e conexão.
Cuide também do seu equilíbrio
emocional.

eSCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

a intensidade do dia pode tra-
zer desafios emocionais, mas você
terá força para superar. No tra-
balho, mantenha o foco e evite
discussões. No amor, permita-se
abrir o coração para algo novo.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

Com o Sol em seu signo, a
energia é de expansão e otimismo.
este é o momento ideal para ex-
plorar novas ideias e buscar aven-
turas. No amor, sua espontanei-
dade será irresistível.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

hoje, a disciplina será sua alia-
da para alcançar metas impor-
tantes. No trabalho, seu esforço
será recompensado. No campo
afetivo, dedique tempo às pessoas
que realmente importam.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

o dia pede inovação e criati-
vidade. use sua mente aberta
para solucionar problemas de for-
ma única. No amor, momentos
de troca intelectual serão inspi-
radores. valorize sua liberdade,
mas sem afastar quem ama.

PeIXeS 
(20/2 - 20/3)                        <

Sua sensibilidade está em des-
taque hoje. aproveite para ex-
pressar seus sentimentos e se co-
nectar com sua espiritualidade.
No trabalho, confie em sua intui-
ção para tomar decisões. No amor,
o dia promete momentos de cum-
plicidade.

Nutricionista explica como o consumo 
pode trazer benefícios sem riscos à saúde

Chá de Poejo: um aliado 
para a digestão e o relaxamento

Istock 

Divulgação/Renato Reno
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Thais Aires 

Quando o assunto é urinar
sentado, muitos homens hesi-
tam, seja por hábito ou por
considerarem a prática "femi-
nina". No entanto, estudos e
especialistas têm mostrado que
essa posição pode ser mais do
que uma questão de conforto
— ela pode beneficiar a saúde
e melhorar a higiene.

Pesquisadores do Centro
Médico da Universidade de
Leiden, na Holanda, descobri-
ram que urinar sentado facilita
o esvaziamento completo da
bexiga, especialmente para ho-
mens com problemas uriná-
rios. Isso ocorre porque, ao se
sentar, os músculos da pélvis
e da coluna relaxam, reduzin-
do a pressão na bexiga e pro-
movendo uma micção mais
eficiente.

Essa prática se torna ainda
mais importante com o avanço
da idade. A hiperplasia pros-
tática benigna (HPB), condição
comum em homens acima dos
50 anos, pode dificultar a pas-
sagem da urina pela uretra.
Segundo o urologista Caio Hen-
rique Rios Borduque, a posição
sentada é particularmente be-
néfica nesses casos, pois alivia
a tensão na próstata e melhora
o fluxo urinário.

Uma pesquisa realizada
pela YouGov, com 7 mil ho-
mens de 13 países, revelou que
o hábito de urinar sentado va-
ria bastante entre as culturas.
Na Alemanha, por exemplo,

40% dos homens afirmaram
sempre urinar sentados, en-
quanto no México, 36% rela-
taram nunca adotar essa posi-
ção. Embora o Brasil não tenha
sido incluído no levantamento,
a prática parece ser menos co-
mum no país.

Higiene como um
benefício adicional

Além de melhorar o esva-
ziamento da bexiga, urinar
sentado também é conside-
rado mais higiênico. A prática
reduz respingos e mantém o
banheiro mais limpo, algo
que tem levado países como
a Alemanha a promover cam-
panhas para incentivar os
homens a adotarem a posi-

ção. Lá, é comum encontrar
placas e até sensores que de-
sestimulam o uso do vaso sa-
nitário de pé.

O dr. Caio Borduque res-
salta, no entanto, que a hi-
giene em banheiros públicos
é fundamental. Ele recomen-
da o uso de desinfetantes ou
papéis descartáveis para co-
brir o assento antes de utili-
zá-lo. Já o médico Drauzio
Varella esclarece que não há
risco de contrair infecções
sexualmente transmissíveis
(ISTs) apenas pelo uso de ba-
nheiros públicos, mas alerta
para o contato com superfí-
cies contaminadas, que pode
causar outras doenças, como
hepatite A.

e os jovens, precisam
mudar o hábito?

De acordo com especialis-
tas, homens jovens e saudá-
veis podem continuar urinan-
do em pé, já que não enfren-
tam os mesmos desafios rela-
cionados à próstata que os
mais velhos. No entanto, para
aqueles com mais de 50 anos
ou com sintomas urinários,
como dificuldade para urinar
ou vontade frequente, a posi-
ção sentada pode ser mais
adequada.

A hiperplasia prostática
benigna é uma das principais
causas de problemas uriná-
rios em homens mais velhos,
podendo levar a complica-
ções como infecções ou for-

mação de pedras na bexiga.
Para evitar esses problemas,
é recomendado procurar um
urologista regularmente e
adotar hábitos que favore-
çam a saúde urinária, como
urinar sentado.

Embora a escolha da posi-
ção ao urinar seja pessoal, os
benefícios da prática de urinar
sentado estão cada vez mais
claros. Seja por razões médicas,
como o alívio de sintomas uri-
nários, ou pela melhoria da
higiene, adotar essa prática
pode ser um passo importante
para muitos homens, especial-
mente aqueles que desejam
cuidar melhor da saúde com
o passar do tempo. (Especial
para O Hoje)

Pesquisa destaca
vantagens 
para a próstata 
e higiene ao
adotar a prática

Para alguns, urinar sentado é considerado coisa de “mulher”, mas todos podem se beneficiar com a prática

Urinar em pé ou sentado? Estudo
explica a posição mais saudável

esTReias

Kraven - O Caçador (Kraven
the hunter, 2024, eua) dura-
ção: 2h 07min. direção: J.C.
Chandor. elenco: aaron taylor-
Johnson, russell Crowe, ariana
debose. Gênero: ação, Fanta-
sia. Cinemark Flamboyant:
14h40, 15h30, 13h10, 16h,
18h50, 21h40. Cinemark Pas-
seio das águas: 17h40, 20h30,
13h, 16h, 18h50, 21h40. Kino-
plex Goiânia: 13h20, 18h40,
16h, 17h40, 21h20. Cineflix apa-
recida: 14h00, 16h40, 19h20,
21h10, 21h40, 22h00. movie-
com buriti: 13h45, 16h20,
19h00, 21h40. 

Moana 2 (moana 2, 2024, eua)
duração: 1h 40min. direção:
david G. elenco: anyGabrielly,
auli’iCravalho, Saulo vascon-
celos. Gênero: aventura, ani-
mação, Família. Cinemark
Flamboyant: 11h50, 12h10,
13h10, 13h40, 14h10, 15h,
15h40, 16h10, 16h40, 17h30,
18h10, 18h40, 19h10, 20h,
20h40. Cinemark Passeio das
águas: 12h, 13h10, 13h50,
14h30, 15h, 15h40, 16h20,
17h, 17h30, 18h10, 18h50,
19h30, 20h, 20h40. Kinoplex
Goiânia: 13h, 14h, 14h30,
15h10, 16h10, 16h40, 17h20,
18h20, 18h50, 19h30, 20h30.
Cineflix aparecida: 14h30,
14h55, 16h50, 17h05, 17h30,
19h10, 19h15, 19h40, 21h30.
moviecom buriti: 14h50,
15h50, 17h, 18h, 18h40,
19h10, 19h45, 20h10, 21h20.
Cinex oscar Niemeyer: 13h30,
15h30, 17h25, 19h20, 21h20.

eM CaRTaZ

Solo Leveling - Segundo Des-
pertar (2024, Japão) duração:
2h 00min. direção: Shunsuke-
Nakashige. elenco: ban taito,
reina ueda, Genta Nakamura.
Gênero:   animação, drama.
Cinemark Flamboyant: 12h. 

O Senhor dos Anéis: A Guer-
ra dos Rohirrim (the lordof
the rings: the War ofthero-
hirrim, 2024, eua) duração:
2h 14min. direção: KenjiKa-
miyama. elenco: brian Cox,
Gaia Wise, miranda otto. Gê-
nero: aventura, animação,
Fantasia. Cinemark Flam-
boyant: 12h10. Kinoplex Goiâ-
nia: 14h45, 20h50.Cinemark
Passeio das águas: 16h40.

Wicked (Wicked, 2024, eua)
duração: 2h 41min. direção:
Jon m. Chu. elenco: ariana Gran-
de, Cynthia erivo, Jonathan bai-
ley. Gênero:  Fantasia, Comédia
musical. Cinemark Flamboyant:
20h20. Cinemark Passeio das
águas: 14h15, 17h45, 21h,
21h30. Kinoplex Goiânia: 14h40,
17h10, 20h20. Cineflix apare-
cida: 15h25, 21h25, 21h45. mo-
viecom buriti: 17h10, 20h20.
Cinex oscar Niemeyer: 12h30,
21h10.

Inexplicável (inexplicável,
2024, brasil) duração: 1h56min.
direção: Fabrício bittar. elenco:
letícia Spiller, eriberto leão,
miguel venerabile. Gênero: dra-
ma. Cinemark Flamboyant:
12h30, 18h20.

Sting: Aranha Assassina (Sting,
2024) duração: 1h32min. dire-
ção: Kiahroache-turner. elenco:
Nonihazlehurst, Jermaine Fow-
ler, alyla browne. Gênero: ter-
ror. Cinemark Passeio das
águas: 12h00, 14h10, 19h40,
22h10.

O Conde de Monte Cristo (le
Comte de monte-Cristo, 2024)
duração: 2h58min. direção:
matthieudelaporte, alexandre
de la Patellière. elenco: Pierre
Niney, bastienbouillon, anaïs-
demoustier. Gênero: aventura.
Kinoplex Goiânia: 20h.

Gladiador 2 (Gladiator ii,
2024, eua) duração: 2h 28min.
direção: ridley Scott. elenco:
Paul mescal, Pedro Pascal,

Connie Nielsen. Gênero: dra-
ma, ação. Cinemark Flam-
boyant: 14h25, 17h45, 21h.
Cinemark Passeio das águas:
14h40, 17h50, 21h00. Kinoplex
Goiânia: 14h40, 17h40, 20h40.
Cineflix aparecida: 14h25,
18h45, 21h50. moviecom bu-
riti: 15h45, 20h45. Cinex oscar
Niemeyer: 18h30.

Ainda estou aqui (ainda estou
aqui, 2024, brasil) duração:
2h17min. direção: Walter Salles.
elenco: Fernanda torres, Fer-
nanda montenegro, Selton mel-
lo. Gênero: drama, Suspense.
Cinemark Flamboyant: 14h00,
17h15, 20h20. Cinemark Pas-
seio das águas: 12h10, 18h30.
Kinoplex Goiânia: 13h00, 15h45,
18h30, 21h20. Cineflix apare-
cida: 14h, 19h05. moviecom
buriti: 16h10, 18h50. Cinex os-
car Niemeyer: 18h40.

Operação natal (redone,
2024, eua). duração: 2h 13min.
direção: Jake Kasdan. elenco:
dwayne Johnson, Chris evans,
Kiernan Shipka. Gênero: ação,
Comédia, aventura, mistério.
Cinemark Flamboyant: 12h30.
Cinemark Passeio das águas:
12h15. Kinoplex Goiânia: 21h.
moviecom buriti: 17h15.  

Venom: A Última Rodada (ve-
nom: the last dance, 2024, eua)
duração: 1h 50min. direção:
Kelly marcel. elenco: tom hardy,
Juno temple, alannamubach.
Gênero: ação, Comédia, Fan-
tasia. Cinemark Passeio das
águas: 12h45, 13h30, 22h20.
moviecom buriti: 21h50.

tCINEMA

Depositphotos

Operação natal - Um vilão sequestra o Papai Noel do Polo Norte e um agente une 
forças com o rastreador mais habilidoso do mundo para encontrá-lo e salvar o Natal
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Herbert Alencar

O comércio varejista em
Goiás projeta alcançar um fa-
turamento de R$ 1,96 bilhão
durante o período natalino de
2024, segundo estimativas do
Sindilojas-GO, baseadas em
uma pesquisa de mercado da
Confederação Nacional do Co-
mércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC). O valor repre-
senta um aumento de 3% em
relação ao Natal de 2023, quan-
do o setor movimentou cerca
de R$ 1,90 bilhão.

Goiás ocupa a 8ª posição
nacional em vendas

O levantamento coloca
Goiás como o oitavo estado
com maior projeção de vendas
para o Natal, ficando atrás de
São Paulo (R$ 20,9 bilhões),
Minas Gerais (R$ 7,12 bilhões),
Rio de Janeiro (R$ 5, 86 bilhões),
Rio Grande do Sul (R$ 4,77 bi-
lhões), Paraná (R$ 4,08 bilhões),
Santa Catarina (R$ 3,55 bilhões)
e Bahia (R$ 2,73 bilhões).

O desempenho reflete a re-
tomada gradual da economia
e da confiança do consumidor,
fatores que contribuíram para

a recuperação do setor vare-
jista em todo o país.

Produtos mais
procurados

Em Goiás, as expectativas
de consumo acompanham a
tendência nacional, com des-
taque para os seguintes itens:

Vestuário, calçados e aces-
sórios: tradicionais campeões
de vendas no Natal, esses ar-

tigos são os mais procurados
para presentes.

Utilidades domésticas e
eletroeletrônicos: impulsio-
nados por promoções e a
busca por renovação de itens
domésticos.

Produtos de supermerca-
dos: principalmente alimentos
e bebidas para as comemora-
ções de fim de ano.

Perfumaria e cosméticos:

presentes populares pela pra-
ticidade e apelo emocional.

Lojas cheias e 
estoques renovados

Para Cristiano Caixeta, pre-
sidente do Sindilojas-GO, o mo-
mento é de otimismo. "O clima
é favorável para as vendas em
Natal; estamos confiantes. Já
percebemos as lojas cheias, os
estoques sendo repostos mais

rapidamente e os consumido-
res indo às compras com a fa-
mília, o que é bom para movi-
mentar a economia e o comér-
cio em geral”, destacado.

Caixeta recomenda que os
consumidores planejem suas
compras para evitar impre-
vistos financeiros. "O ideal é
pesquisar e comparar os pre-
ços com antecedência, con-
sultar as avaliações de outros
consumidores sobre os pro-
dutos, verificar se as parcelas
cabem no orçamento e nego-
ciar bons descontos com os
vendedores."

Perspectiva econômica
O crescimento de 3% nas

vendas natalinas em Goiás
reflete a resiliência do co-
mércio local diante de um ce-
nário econômico ainda desa-
fiador. Dados do IBGE apon-
tam que o varejo brasileiro
teve um desempenho positivo
ao longo de 2024, com setores
como vestuário e eletroele-
trônicos registrando cresci-
mento contínuo.

Os especialistas acreditam
que as promoções e a recu-
peração do poder de compra
dos consumidores devem
aquecer o mercado aquecido
até o final do ano. O Natal,
sendo um dos dados mais im-
portantes para o comércio,
confirma sua relevância como
tarifa para a economia. (Es-
pecial para O Hoje)
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Negócios

Estado ocupa a 8ª
posição nacional
em faturamento,
com crescimento
de 3% em relação
a 2023

Natal deverá movimentar R$ 1,96
mi no comércio varejista de Goiás

Vestuário,
eletroeletrônicos e
perfumaria lideram
lista de presentes mais
procurados

Fotos: Reprodução/CANVA
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Concursos

Herbert Alencar

O concurso da Superinten-
dência de Seguros Privados
(SUSEP) deu mais um impor-
tante passo rumo à realização.
Foi publicado nesta quinta-fei-
ra (12) no Diário Oficial da
União o extrato do contrato
que oficializa o Cebraspe como
banca organizadora do certa-
me. A expectativa agora é pela
publicação do edital, prevista
para até fevereiro de 2025.

A seleção é aguardada com
entusiasmo desde que foi au-
torizada pelo Ministério da
Gestão e da Inovação em Ser-
viços Públicos (MGI) em agosto
deste ano. O concurso ofertará
75 vagas de nível superior para
o cargo de Analista Técnico da
SUSEP. O salário inicial é atra-
tivo: R$ 20.924,79. Além disso,
os aprovados poderão atingir,
ao longo da carreira, a remu-
neração de R$ 29.832,94, con-
forme a tabela salarial atuali-
zada em 2023.

Oportunidades 
e expectativas

O último concurso da SUSEP
foi realizado em 2010, com a
oferta de 138 vagas também
para o cargo de Analista Téc-
nico. Na época, o salário inicial
era de R$ 12.413,65. Desde en-
tão, a remuneração sofreu rea-
justes significativos, refletindo
a valorização dos servidores
da autarquia.

Para esta edição, estima-
se que cerca de 15 mil can-
didatos se inscrevam para
disputar as 75 vagas. Os con-
correntes serão submetidos
a provas objetivas e discur-
sivas. No último certame, a
prova objetiva contou com
questões de diversas disci-
plinas, como Direito Admi-
nistrativo, Direito Constitu-
cional, Economia e Conheci-
mentos Específicos. A prova
discursiva, por sua vez, exi-
giu a elaboração de um texto
dissertativo sobre um tema
relacionado ao Direito Ad-
ministrativo.

Cenário atual e atrativos
A SUSEP desempenha um

papel estratégico na regulação
e supervisão dos mercados de
seguros, previdência comple-

mentar aberta, capitalização
e resseguros. Em um momento
em que o setor financeiro está
em expansão e com crescente
demanda por profissionais
qualificados, o concurso re-
presenta uma oportunidade
valiosa para quem busca esta-
bilidade e crescimento profis-
sional.

O reajuste salarial de 9%
sancionado pelo governo fe-
deral em abril de 2023 também
reforça os atrativos da carreira.
Com isso, a remuneração ini-
cial de R$ 20.924,79 posiciona
os Analistas Técnicos da SUSEP
entre os cargos mais bem pagos
do Executivo Federal.

Próximos passos
Agora, com o Cebraspe con-

firmado como organizador,
os candidatos devem aguar-
dar a publicação do edital,
que trará informações deta-
lhadas sobre o cronograma,
etapas do concurso e conteú-
dos programáticos. Especia-
listas recomendam que os in-
teressados comecem a se pre-
parar desde já, com base no
último edital, para garantir
uma vantagem competitiva.

Para mais informações e
atualizações sobre o concur-
so da SUSEP, acompanhe as
publicações no Diário Oficial
da União e os canais oficiais
da autarquia. (Especial para
O Hoje)

Edital deve ser pu-
blicado até feverei-
ro de 2025, com 75
vagas para Analista
Técnico

Concurso da SUSEP confirma banca
e salário inicial de R$ 20,9 mi

Último concurso
realizado em 2010;
remuneração ao longo
da carreira pode chegar
a R$ 29,8 mil
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